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Второй Съезд народных депутатов СССР

С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ Большинства
Участники форума в Крем

ле 19 декабря обсудили про
ект постановления Съезда 
«О мерах по оздоровлению 
экономики, этапах экономи
ческой реформы и принципи
альных подходах к разра 
ботке тринадцатого пятилет
него плана».

Как подчеркнул председа
тель редакционной комиссии 
по этому вопросу депутат 
Н. Н. Слюньков, обсуждение 
доклада правительства на 
Съезде проходило демокра
тично. в условиях широкой 
гласности, сопоставления раз
ных точек зрения,, мнений и 
подходов. Народные депута
ты высказались за реши
тельные меры по оздоровле
нию потребительского рын
ка на основе увеличения про

СЪЕЗД ОБРЕТАЕТ СТРУКТУРУ
Стеклянный прозрачный Дво

рец съездов напоминает ги
гантскую реторту, в которой 
происходят сложнейшие ре
акции, только не химические, 
а политические. А в резуль
тате — рождаются государ
ственные решения. И наблю
дать за ходом их рождения— 
увлекательнейшее для репор
тера дело. Ведь, скажем, сов
сем непросто родилось реше
ние одобрить в конечном 
счете экономическую про
грамму правительства. Мой 
коллега, депутат Ярошинская 
проницательно заметила: 
«Программа будет принята— 
здесь это очевидно, как вос
ход солнца«.

Итак, было три варианта 
Решения: одобрить, не сдоб
ить и — принять к сведе
нию. Последняя формулиров
ка — «троянский конь» левых 
депутатов. Но Н. И. Рыжков 
это быстро разгадывает и 
просит снять коварное пред
ложение. Его понять можно: 
в случае одобрения Съезд де
лит ответственность с прави
тельством за реализацию его 
программы и за успех, и за 
провал. В случае неодобре
ния правительство вынуждено 
будет продолжить работу над 
программой, и Съезд разде
лит с ним ответственность за 
неоперативность. В случае же 
несогласия Съезда, «принятие

«БЕЛЫЕ ПЯТНА» 
ИСТОРИИ

Так уж случилось, что о 
многом из истории нашей 
страны мы не знаем или име
ем лишь некоторую информа
цию. Попыткой раскрыть не
известные и малоизученные 
страницы истории пашей стра
ны и стал новый видеоссриа.т, 
созданный музеем истории 
комсомольских организаций 
Среднего Урала «Исторический 
портрет».

В работе над сериалом пред
полагается проинтервьюиро
вать известных людей и детей 
видных советских, государст
венных п дипломатических 
работников (В. В. Куйбышев, 
В. Л. Корохан и др).

Сейчас уже созданы два 
фильма этого сериала: «Взлет 
и падение И. В. Сталина» 
(«Сталин — агент царской 
охранки»). О найденных до
кументах размышляет доктор 
-исторических наук, професг 
сор Московского государствен 
него института международ
ных отношений Федор Дмит
риевич Волков.

«О времени и о себе» рас
сказывает известный писа
тель, разведчик, историк, ав
тор многих плиг на истори
ческую тему Овидий Алек
сандрович Горчаков. Паш 
сериал не является застыв
шим ответом на все вопросы, 
которые ставит перед людьми 
истории пашей страны.

Все те, кого заинтересо
вал этот материал, могут за
казать просмотр в музее 
истории комсомольских орга- 
низапил Среднего Урала или 
приобрести его. Обращаться 
по. адресу: 620151, г. Сверд
ловск. ул. К. Либкнехта, 32, 
телефон 57-82-46.

В. ВИНЕР, 
сотрудник музея. 

Свердловск.

ПЕКИН — 
СВЕРДЛОВСК

14 декабря в свердлов
ском Доме дружбы состоя
лось учредительное заседа
ние общества советско-китай
ской дружбы. Наконец-то у 
любителей китайской поэзии, 
интересующихся китайской 
медициной и занимающихся 

изводства товаров народного 
потребления, резкого сокра
щения государственных рас
ходов, преодоления дефици
та бюджета, строгого режи
ма экономии во всех сферах 
народного хозяйства.. Вне
сено более 1200 предложе
ний и замечаний. Все они 
были рассмотрены в редак
ционной комиссии. Большин
ство участников дискуссии 
поддержали предложенные 
правительством шаги.

Совместными усилиями 
народных депутатов СССР, 
Съезда, правительства, ска
зал оратор, создается про
грамма, позволяющая сде
лать экономический маневр 
поэтапного вывода народно
го хозяйства из критическо

к сведению» и разрешение 
правительству пойти на риск— 
верховная власть не делит 
ответственность с исполни
тельной за последствия этого 
эксперимента. Правительство 
оказывается «подставленным» 
народному гневу, если про
грамма забуксует. Это озна
чает неминуемую отставку, и 
понятно, что правительство та
кой вариант не устраивает.

Однако расстановка сил да
ет себя знать. Тысяча пятьсот 
депутатов выражают абсолют
ное доверие правительству, 
по-человечески такая взаимо
выручка вызывает уважение, 
по большому же счету, готов
ность «за» из-за отсутствия 
собственных доводов «против» 
несколько разочаровывает. 
Верно заметил депутат от 
комсомольцев Ленинграда 
Цыпляев: «Вместо выкладок 
специалистов мы пользуемся 
интуицией в оценке сложных 
экономических вопросов».

Триумф продолжается на 
пресс-конференции, где Ю. 
Маслюкова поздравляют с 
победой, а он с облегчением 
констатирует: «контр-програм
мы, которая могла бы сопер
ничать с правительственной, не 
было!» Слышишь это и радо
ваться не хочется: а ведь 
плохо, что не было.

Зато в смысле поляризации 
сил — все как на ладони.

борьбой ушу, появился центр 
общения.

Однако это не значит, что 
деятельность общества огра- 
ничится объединением лю
дей, увлекающихся Китаем. 
Президиум организации, ос
нову которого составили пре
подаватели городских вузов, 
считает своей целью и про
паганду китайской культуры 
в Свердловске. Опираясь на 
свои силы, президиум соз
даст цикл лекций об истории, 
литературе, искусстве Китая. 
С помощью сотрудников 
библиотеки им. В. Г. Белин
ского, картинной галереи и 
свердловского отделения «Ки
ноцентра» общество собира
ется организовать выставку 
китайской художественной 
литературы, выставку китай
ской живописи и графики, 
просмотр китайских кино
лент.

Общество надеется, что эти 
мероприятия будут интерес
ны нс только любителям ки
тайской культуры, но и ту
ристам, выезжающим в со
седнюю страну, производст
венным руководителям, ве
дущим коммерческие пере
говоры с представителями 
Китая.

Вскоре отделения общест
ва откроются и в городах 
области. Первым последова
телем Свердловска станет 
Нижний Тагил.

Д. БЕЛЕЦКАЯ.
Свердловск.

ВО многих
ЛИЦАХ

Приезд в Ирбит известного 
артиста-пародиста Михаила 
Евдокимова стал своего рода 
сенсацией, так как его смело 
можно поставить в один ряд 
с Евгением Петросяном, Ефи
мом Шифриным, Геннадием 
Хазановым, Владимиром Ви
нокуром.

Евдокимов представил ир- 
битчанам редкую возмож
ность встречи с целой плея
дой знаменитостей.

За полтора часа жители 
далекого от столицы ураль
ского города встретились с 
Вахтангом Кикабидзе, Юрием 
Никулиным, Иосифом Кобзо
ном, Евгением Леоновым, 
Юрием Антоновым и многими 
другими популярными ар
тистами. 

го состояния и придать ему 
динамичность развития.

Учитывая мнения многих 
депутатов о необходимости 
ускорить принятие Верхов
ным Советом СССР основ
ных законодательных актов, 
создающих правовую осно
ву для функционирования 
экономики на принципах хо
зяйственной реформы, ко
миссия предложила поручить 
Верховному Совету СССР 
рассмотреть уже на очеред
ной сессии такие важнейшие 
законы, как Закон о собст
венности, о земле, о пред
приятии, о налоговой си
стеме, о местном самоуправ
лении, об общих началах ру
ководства экономикой и со
циальной сферой союзных и 
автономных республик, а

Справа—и три четверти Съез
да. Слева — межрегиональная 
депутатская группа, депута
ты из Прибалтики и, пожалуй, 
академическая группа, вклю
чающая депутатов-ученых.

Причем коллизия между 
двумя этими «блоками сил» 
— не просто дань гласности. 
Плюрализм мнений перерос 
в плюрализм концептуальный 
— подходов, критериев, плат
форм.

Интересуюсь точкой зрения 
народного депутата СССР 
Л. Кудрина по этому поводу.

— Большинство остается та
ким же «агрессивно послуш
ным», каким назвал его на 
прошлом Съезде Ю. Афанась
ев.

— На первом Съезде была, 
по-моему, более размытая 
картина и было больше иллю
зий...

— Да, на первом Съезде бы
ла надежда, что перестройка 
пойдет только демократиче
ским путем. Но, оказалось, 
что перестройку — если де
лить на правых и левых — 
каждый понимает по-своему, 
хотя все за перестройку.

«— В таком случае, второй 
Съезд должен быть острее, 
чем первый?

— Да, я думаю, будет стыч
ка, потому что депутатам

сп от смеха и долгих бурных 
аплодисментов. Зрители еди
нодушны в своих высказыва
ниях: «Концерт прошел на 
высоком профессиональном 
уровне».

Вместе с Михаилом Евдо
кимовым выступал перед жи
телями Ирбита молодой на
чинающий московский актер, 
автор и исполнитель песен 
Михаил Медведев. Удачно 
вел Программу конферансье 
Константин Глушков.

Все, кто присутствовал во 
Дворце культуры «Современ
ник» па этой встрече, полу
чили хороший заряд бод
рости и здоровья.

По просьбо ирбитчан мос
ковские артисты вместо двух 
запланированных концертов 
дали три.

А. АЛЕКСЕЕВА.
Ирбит.

«ЧУЖОЕ» ИМЯ 
ЗЕМЛЯКА

В журнале «Украина» № 47 
за нынешний год помещена 
часть репродукций из фондов 
vpaльcкoгo художника Игоря 
Ворошилова. Здесь же — крат
кие биографические сведения 
о нем, из которых мы узнаем, 
что Игорь Ворошилов был поэ
том, художником и нашим зем
ляком. Сюда, на Урал, в 30-е 
годы в качестве спецпереселен- 
цев были высланы его родст
венники — кубанские казаки. 
Игорь родился в Алапаевске в 
1939 году. Здесь прошли его 
детские и юношеские годы. 
Учился в Москве, жил в Киеве. 
Прекрасно знал культуру ук
раинского народа, много писал 
для детей, любил и прекрасно 
понимал музыку, сам играл на 
баяне.

Картины Игоря Ворошилова 
долгое время не получали при
знания. И только в последние 
годы он принял участие в не
скольких выставках, после' ко
торых многие из картин ху
дожника были закуплены в Ав
стрию. Италию, США. Францию, 
Швецию, ФРГ и другие стра
ны. В нашей стране персональ
ная выставка работ художника 
планировалась неоднократно, 
но состоялась лишь зимой 88- 
го года в Киеве, а весной Иго
ря не стало. Он умер в Москве.

В Киеве хранится много ре
продукций с полотен художни
ка, но подлинников очень ма
ло. Чтобы организовать сегод
ня выставку картин Ворошило
ва. необходимо собрать их в 
самых различных местах, свя
занным с его жизнью. Одно из 
таких мест — Алапаевск, где 
еще, вероятно, кто-то помнит 
этого талантливого и своеоб
разного художника, а. может 
быть, и хранит его картины.

Р. ВАЖЕНИНА.
Алапаевск.

также другие неотложные 
законодательные акты.

От имени комиссии Н. Н. 
Слюньков обратился к депу
татам с просьбой поддержать 
проект постановления Съез
да.

Вновь развернулась дис
куссия. в ходе которой вы
ступили более 20 депутатов.

Председательствующ и й 
М. С. Горбачев, резюмируя 
выступления в основных пре
ниях, предложения и заме
чания, сказал, что выявляют
ся два подхода. Первый — 
поддержать программу пра
вительства СССР, второй. — 
принять программу к сведе
нию.

Съезд прекращает обсуж
дение проекта.

На рассмотрение депута
тов ставятся оба предложе 
ния. В это время депутат 
Ю. Э. Андреев выдвигает 
третье предложение: он счи
тает необходимым возвратить 
программу правительству для 
переработки, 'а Председате

межрегиональной группы от
ступать некуда.

— Тогда им надо избрать 
более решительную тактику 
вроде прибалтийской...

— Возможность выражения 
протеста уходом из зала не 
исключена. Ввяжемся в бой, а 
там — видно будет. Но, то что 
нашими учителями являются 
прибалты — это совершенно 
определенно. Кстати, они зая
вили о готовности поддержи
вать МДГ по принципиальным 
вопросам. Так что — «нашего 
полку прибыло!»

— Собираетесь ли вы вы
ступать на Съезде?

— Я конечно, буду писать 
записки, чтобы выступить по 
поводу статуса депутата. Тем 
более, что на сессии мне под
робно об этом сказать не уда
лось. Кроме того, я буду под
держивать все действия меж
региональной депутатской 
группы, в том числе — и за 
пределами Съезда. Буду да
вать интервью во время пере
рывов. Если Гдлян и Ельцин 
уйдут из зала, чтобы выра
зить недоверие председатель
ствующему, который будет на
ми дирижировать, я их под’ 
деожу, выразив свой протест 
в таком виде. Но мандат депу
татский, конечно, не соби- 
раю«ь выкладывать. Это — 
слабость.

С. МАТЮХИН. 
(По телефону).

ПОЧЕТНЫЕ ЗВАНИЯ
Указом Президиума Верхов

ного Совета РСФСР, звание «“а- 
глуженный работник культуры 
РСФСР» присвоено:

КАМСКОМУ Владимиру Гари
фулловичу — заведующему от
делом культурно-массовой ра
боты Свердловского обкома 
профсоюза рабочих металлур
гической промышленности;

МИЛЯВСКОМУ Зиновию Аб
рамовичу — директору Дворца 
культуры и техники производ
ственного объединения «Урал
маш»:

СЮЗЕВУ Владимиру Павлови
чу — доценту кафедры рисун
ка Свердловского архитектур
ного института. 

КТО ОБОЙДЕТСЯ БЕЗ КОМПЬЮТЕРА?

лю Совета Министров 
СССР — принять отставку 
тех членов правительства, 
которые непосредственно 
участвовали в выработке не
удовлетворяющего этого де
путата документа.

С обращением к Съезду 
выступил депутат Н. И. Рыж
ков.

Поименным голосованием 
Съезд 1532 голосами под
держал предложенную пра
вительством программу раз
вития и оздоровления совет
ской экономики. Против про
голосовали 419 депутатов, 44 
воздержались.

Съезд направил проект по
становления на доработку в 
редакционную комиссию.

Затем под председательст
вом А. И. Лукьянова депута
ты продолжили начатое на
кануне рассмотрение проекта 
Закона о внесении измене
ний и дополнений в Консти
туцию СССР по вопросам из
бирательной системы.

(ТАСС).

Навстречу 
выборам

НЕСМОТРЯ
НА МОРОЗ

Что общего между экологи
ей и предстоящими выборами? 
Члены экологического клуба 
«Очищение» Нижнего Тагила 
видят в этих понятиях прямую 
зависимость. Они считают, что 
если бы в городском и район
ных Советах народных депута
тов были не «удобные» пред
ставители, а непреклонные 
борцы за интересы трудящих
ся. то состояние атмосферы и 
воды сейчас было бы значи
тельно ближе к норме.

«Эта точка зрения была вы
сказана активистами ЭКО и го
рожанами на очередном митин
ге, который впервые прошел в 
Дзержинском пайоне — на пло
щади перед Дворцом культуры 
Уралвагонзавода. Несмотря па 
морозную ветреную погоду 
сюда пришли сотни жителей 
Вагонки. Они поддержали боль
шинство выступлений и почти 
единогласно одобрили обраще
ния в Верховный Совет СССР 
и в новый городской Совет на
родных депутатов. В этих до
кументах говорится о необхо
димости признать экологиче
скую обстановку Тагила чрез- 
вычай нон.

Вместе с критикой старого 
депутатского состава прозвуча
ло предложение к трудящимся 
выдвинуть кандидатами в дел 
путаты одного из давних акти
вистов клуба «Очищение» В. А. 
Бакланову, токапя Уралвагон
завода В. Л. Молодяновича и 
других борцов за улучшения в 
городе, известных своей неза
висимой позицией и нефор
мальной деятельностью. Канди
датом в депутаты Дзержин
ского районного Совета уже 
выдвинут член ЭКО, машинист 
холодильных установок Дворпа 
ледового спорта УВЧ Ю. М Та
расов. А недавно в Тагиле про
шла вторая межрайонная коор- 
динашюиная конференция де- 
мокрдтических неформальных 
организаций, на которой была 
доработана и принята предвы
борная платформа.

В. ОВЧИННИКОВ
Идет выдвижение молодеж

ных кандидатов в депутаты 
местных Советов. По непол
ным данным, на депутат
ские мандаты в областном 
Совете претендуют 10 комсо
мольцев, в городских Сове
тах — 152, районных — 12, 
сельских — 22.

Первый секретарь обкома 
комсомола Андрей Королев вы
двинут кандидатом в депутаты 
областного Совета трудовым 
коллективом цеха № 42 Ураль
ского электромеханического 
завода.

Отчеты и выборы в комсомоле

НЕУЧТЕННЫЙ 
РИКОШЕТ

XXXII Сысертская районная 
отчетно выборная комсомоль
ская конференция проходила 
во Дворце культуры завода 
«Уралгидромаш», крупнейшего 
предприятия в районе.

Работники Дворца во главе 
с директором Б. А. Показанье- 
вым сделали все возможное 
для удобной работы конфе
ренции. Прекрасно была 
оформлена сцена, микрофоны 
установлены на ней и в за
ле («воспользовались опытом 
сессии Верховного Совета»,— 
заметил Борис Александрович), 
четко работало музыкальное 
радиооформление. Все, что 
происходило в зале, можно 
было с помощью техники слы
шать в любом уголке огром
ного здания.

Казалось, созданы прекрас
ные условия для творческой, 
живой работы комсомольской 
конференции — «выдумывай, 
пробуй!». Но, как говорится, 
увы! Первым делом предста
ла знакомая до боли схема 
доклада первого секретаря 
(теперь уже бывшего) РК 
ВЛКСМ Александра Понома
рева, где на фоне «опреде
ленных успехов» так ярко сия
ли «отдельные недостатки», 
что казалось: комсомолия 
района не только зашла в 
тупик, а наступил для нее са
мый что ни на есть конец 
света.

Я повторюсь, но действи
тельно обстановка, атмосфе
ра на конференции и во время 
доклада, и во время прений 
была очень знакомая. Боль
шинство выступавших читали 
по бумажке, спотыкаясь и 
произнося слова так, словно 
они были написаны на незна
комом языке. «Яркий пример» 
преподал в этом и второй се
кретарь райкома партии. «Слу- 
ш!ая ваш заинтересованный 

разговор».— так он начал. Так 
ведь не было ни до его вы
ступления, ни после «заинте
ресованного разговора». Тон 
всем выступлениям (специаль
но, что ли?) задала школьни
ца-делегат, из монотонной ре
чи которой никто ничего не 
понял.

«...ваши предложения и по
желания», —читал второй сек
ретарь. Не было до него ни 
предлоясений, ни пожеланий, 
если не считать просьбу де
легата «Уралгидромаша» Ири
ны Вохминцевой об организа
ции учебы по бухгалтерскому 
делу для секретарей «перви
чек». Возможно, это непро
думанное, неуместное, а точ
нее сказать, приготовленное 
для любого случая выступле
ние партийного секретаря по
будило следующих ораторов 
сделать большой акцент на 
взаимоотношения партии и 
комсомола.

Владислав ЧАРСОВ, секре
тарь комитета комсомола за
вода «Уралгидромаш».:

— Партия должна бороться

Фоторепортаж,

Свердловский элект
ротехникум связи один 
из старейших средних 
учебных заведений не 
только города, но и об
ласти. В апреле следу
ющего года ему испол
нится 60 лет. Дата 
круглая, а для учебно
го заведения, конечно 
же, солидная. За это 
время в техникуме ро
дились и живут свои 
добрые традиции.

Но чувствуется, как 
говорится, и дыхание 
времени. В электротех
никуме связи сегодня 
можно увидеть среди 
прочих вывесок. на 
дверях аудитории и та
кую — «дисплейный 
класс*. Действительно, 
в наш бурный век, ког
да без персональных 
компьютеров не может 
обойтись разве только 
дворник. И то, как ска
зать, может быть, завт
ра мы увидим на ули
цах города и его дворах 
небольшой уборочный 
трактор с электронной 
системой управления. 
А будущим работникам 
связи без компьютеров 
не обойтись и подавно. 
Тем более сейчас, когда 
с каждым днем • растут 
не только нагрузки, но 
и претензии к нашей 
службе связи.

НА СНИМКАХ: в 
дисплейном классе 
электротехникума связи 
идут занятия; препода
ватель Лидия Владими
ровна Колмогорова.

Фото В. ЯКУБОВА. 

за влияние, за авторитет сре
ди молодежи, а не руководить.

Владимир ПАВЛОВ, предсе
датель молодежного хозрас
четного объединения «Феникс» 
(пос. Большой Исток):

— Партия обычно спраши
вает у комсомола: что ты сде
лал для того-то и того-то. На 
мой взгляд, вопрос должен 
ставиться так: что ты не су
мел сделать? В чем т^бе по
мочь?..

...Мягкие кресла расслабля
ли, возвращали в домашний 
уют. Может, поэтому ползала 
подремывало, кое-кто читал 
купленные внизу, возле гар
дероба, «12 стульев» и «Зо
лотого теленка», просматри
вал красочный «Женский ка
лендарь». А за моей спиной 
две девушки и парень громко 
разговаривали и до неприли
чия громко хохотали. В пере
рыве я спросил у одной из 
девчат: «Скажите серьезно,
вас, что, совсем не волнует 
положение дел в комсомоль
ской организации? Вам это все 
неинтересно?».

«А что тут интересного? — 
продолжая чему-то улыбаться, 
ответила она.— Каждый раз 
одно и то же».

Оказалось, что она уже 
второй раз избирается деле
гатом районной конференции. 
Но ведь три года назад и 
речи не могло быть о хоз
расчетных молодежных объе
динениях, которых сейчас 
при райкоме ВЛКСМ уже три, 
и одно из них — «Феникс»— 
уже перечислило на счет рай
кома около шести тысяч руб
лей. Не говорилось тогда ни 
о центрах НТТМ, ни об еди
ных комсомольских организа
циях учеников и учителей, ни 
о координационном совете 
при РК ВЛКСМ для организа
ции обмена информацией.

Так что скрывается за 
определением «одно и то 
же»? Возможность оправдать 
свою пассивность или жела
ние скрыть неуменье думать, 
действовать, творить?

Пассивность эту отметил, 
кстати, и гость конференции 
Ярослав Прессл, секретарь Со
циалистического союза моло
дежи Чехословакии одного 
из концернов Домэжлицкого 
района Западночешской сб- 
ласти, района, с которым дру
жит и соревнуется Сысертский 
район.

А вот мнение В. А. Шили
на, который почти четверть 
века возглавлял районную пар
тийную организацию, ныне 
персональный пенсионер:

— Заурядное мероприятие, 
шаблонное. Понравилось, по
жалуй, выступление Чарсова. 
Только я не согласен с ним, 
что комсомол держится лишь 
на системе учета. Дескать, убе
ри учет — и организация рас
сыплется. Не в этом дело. Не
обходимо искать уставные, 
структурные изменения, нуж

но больше конкретных инициа
тив.

Все началось с того момен
та, когда за предложение из
брать секретарей райкома 
комсомла прямо на конфе
ренции проголосовало подав
ляющее большинство. Такого 
не знала ни одна из предше
ствующих конференций. К та
кому повороту событий не 
были даже готовы участники, 
скажем так, тайного совеща
ния секретарей комсомоль
ских организаций. Кто-то из 
великих сказал, что нет та
кого тайного, которое когда- 
нибудь не становилось бы 
явным. И • кое-кому из непо
священных довольно быстро 
стали известны «намеченные 
кандидатуры». Здесь была за
ложена мина замедленного 
действия. Взорвался коварный 
снаряд на конференции.

Итак, на пост первого секре
таря было выдвинуто четыре 
кандидатуры: Александр Дель, 
стаоший оперуполномоченный 
БХСС РОВД, Александр По
номарев, Алексей Долженко, 
заведующий отделом комсо
мольских организаций райкома 
ВЛКСМ, и Владислав Чарсов, 
Пономареву и Чарсову дали 
самоотвод, Долженко — нет.

Молодому милиционеру, 
приятному, как бы сказал Го
голь, во всех отношениях, 
плохую службу сослужило не
понятное, но очень заметное 
желание, а я бы сказал, рве
ние к власти.

Большинством голосов (все
го голосовало 277 делегатов) 
был избран А. Долженко. От 
изумления, от волнения он, 
кроме фразы: «Я когда-то хо
тел на этом месте работать, 
но теперь перегорел»,— он 
ничего не смог сказать. Даже 
«спасибо».

«Перегорел»! Слово неточ
ное. Совсем наоборот — не да
ли ему в свое время гореть. 
Человек с большой хозяйст
венной сметкой, прямой и 
честный, порой неуживчивый, 
как-то не вписывался в при
вычный размеренный ритм ап
паратной жизни и деятель
ности. «Заботливей рукой» 
сверху ему уже было поды
скано местечко довольно теп
лое и спокойное — пусть обра
стает ракушками, как постав 
ге"чый на прикол боевой ко
рабль.

Александр Дель стал вто
рым секретарем. Возможно, 
здесь -сработала психология 
массы: хоть не избрали пер
вым, но и за бортом вроде 
как неловко оставлять экс- 
претендента.

Еще одним претендентом на 
’ту должность бь’л Виктор Ду- 
бовских, прежний второй се
кретарь. Бывший помощник 
районного прокурора, он уже 
полгода работал в райкоме 
комсомола. Как мне расска
зывали, уже освоился, при
жился, вошел в курс дела. 
Толковый парень, инициатив
ный.

Я уже говорил, что мина — 
коварный снаряд. Вот види
те, как вышло: осколок уда
рил в сзоего — рикошетом?

В. БЕЛОУСОВ.

Сысерть.
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НА СМЕНУ! сз

ф КОЕ-ЧТО ОБ ОТНОШЕНИЯХ АМЕРИКАН
СКИХ ШКОЛЬНИКОВ С УЧИТЕЛЯМИ и о том, 
ПОЛЬЗУЮТСЯ ЛИ АМЕРИКАНСКИЕ ШКОЛЬ
НИЦЫ КОСМЕТИКОЙ...

ф СОВРЕМЕННОМУ ЧЕЛОВЕКУ НЕОБХО
ДИМ ДУХОВНЫЙ НАСТАВНИК. А КАК ДУМА
ЕШЬ ТЫ!

ф ИЩЕМ МЕСТА «ТУСОВОК»
ф ЧТО В ЦЕНЕ НА ШКОЛЬНОЙ «ТОЛКУЧ

КЕ»!

Наши конкуренты

ВЗГЛЯД из
«Я хочу показать старшеклассникам, что 

комсомол — не идеологическое пугало. Это 
реальная сила хотя бы потому, что любая 
организация — это сила. Надо только по
смотреть на нее в другом ракурсе или, ес
ли хотите, из другого «окна» — вот мнение 
старшеклассницы Тани Баженовой, члена 
редакции городской газеты «Окно». Совсем 
недавно, в конце ноября, обком партии дал 
разрешение на выпуск такой газеты на базе 
Свердловского горкома ВЛКСМ. И вот поя
вился первый выпуск долгожданной четы
рехполоски.

А началось все с того, что во впемя под
готовки к первой городской конФеоеничи 
старшеклассников родилась идея: школьни
кам нужна своя газета! Тогда же была соз
дана инициативная гоуппа, которая вскопе 
приступила к делу. Первый номер был под
готовлен еще в Феврале.: написаны заметки, 
сделан макет. Но... не было бумаги, типо
графии, не хватало средств — словом, газета 
вышла пока как стенная.

А вот когда в августе редактопом газеты 
стала выпускница журфака УрГУ Любовь 
Вяткина, инициативная группа уже сплоти
лась рак редакционный коллектив: были 
свои корреспонденты, отделы...

С приходом редактора заварилась вся ор
ганизационная «кухня». Редакцию взяло 
под свое крыло хозрасчетное молодежное 
объединение при горкоме ВЛКСМ «Лига». 
Денежными средствами помогли Кировский. 
Октябрьский. Орджоникилзевский райкомы 
комсомола, Дворец пионеров, кооператив 
«Кедр».

Газета является органом горкома комсо-

Картинки с натуры

КАРАНДАШ ЗА ЧЕРВОНЕЦ
Опять эта физика, стторей бы уж все кончились. Сколько мож

но? ядро, плотины, нейтрины... А? А чего это вокруг Вички толпа 
гобирлется? Ой. как любопытно. Ринка у нас самая красивая. 
Еще бы. иметь такую' косметику!

— Вичкя. что это?
— Все равно не возьмешь. А вот Леша может купить. Леша, 

купи’
— Ла зачем? — что-то Леха больно дико на нее смотрит.
— Левочка своей попаришь.
— Нет V меня девочки.
— Будет’ Бит. смотри. — и она взмахнула бюстгальтером.
Ну-у. Вот vжe и Физичка заходит в класс Только бы не спро

сила. господи только не меня А? Тяшка т^бе чего? Черный ка- 
рандапт? Зя досятку? Знаешь, пожалуй возьму. Сашенька, ты толь
ко потерпи немного. Я завтра продам, перламутровую помаду, и 
будет’ десятка.

...Ирина, это ты меня звала только что'’.. Ну дя. я продаю пома- 
Ду. Ля розовую, перламутровую. Как дорого? Все по госцеие.

— Соловьева’
(Ой. это же меня .Л
— А ну посмотри ня меня (господи, что случилось?)
— Пойди умой свои глаза
— Ипина Владимировна, эта краска французская, и она не 

ОТМОП^Я.
— Я кому говорю- пойди умой свои глаза.
Направляюсь к туалету для девочек Ой. а что тут можно уви- 

дстк сквозь сизый тумэн, что здесь только нельзя не увидеть! 
Особенно в та»-ое время

— Привет. Ляриска? Что у тебя сегодня? Ага. туфли. Если это 
?7. то. пожалуй, возьму. Кстати, Ларка, тебя купальник интере
сует? Ну Ладно, я пойду

— Соловьева, что это V тебя?
— А. это? «Это туФли, правда, симпатичные?
— Гпо-е’?’ Взяла?!?
— Ирина Владимировна, куда же вы?..

М. МАРКОВА.

Дело было вечером

НА ЛАВКЕ, 
У ПОДЪЕЗДА

Заречный •— один из но
вых микрорайонов Свердлов
ска. Потому проблема «сво
бодного времени» стоит здесь 
особенно остро и для людей 
взрослых, и, тем более, для 
подростков. Ведь у нас сво
бодного времени обычно на
много больше, чем у наших 
родителей. Значит, и мест, 
где можно было бы это вре
мя убить, должно быть мно
го.

А в Заречном есть лишь 
два клуба. Один — техниче
ский, другой — чисто спор
тивный. Но ведь этого очень 
мало, да и вряд ли эти клу
бы интеоесны всем 16—18-лет
ним ребятам и девчонкам.

Впрочем, я все-таки загля
нула в один из клубов — он 
находится во дворе дома по 
улице Черепанова, 12. В этом 
дворе (а я живу неподалеку) 
постоянно собираются группы 
ребят, вот и в этот раз около 
подъезда сидела компания 
парней и девчонок. А в клубе 
царили тишина и покой. Только 
была одна женщина, тренер по 
паоашютному спорту, как она 
представилась.

— В чем дело? — строго 
спросила тренер.

— Скажите, почему пусту
ет клуб, а ребята сидят на 
лавке у подъезда? Они не идут 
к вам сами или вы их не пу
скаете?

— Да, не пускаем. Было 
время, разрешали им соби
раться у нас. Но что они де
лали! Свет выключат, девочки 
к мальчикам на коленки, ку
рят... А бывало, что и презер
вативы находили. Эти ребята 
ведь отдыхать-то нормально не 
могут....

Что же, довольно распрост
раненное мнение. А как сами 
ребята относятся к этому клу
бу? Что их интересует? Чем 
они увлекаются? Как отдыха
ют? Эти вопросы я задала тем 

/самым парням и девчонкам, 
которые сидели у подъезда. 
Назвать фамилии они, к сожа
лению, не захотели.

— На нас часто кричат: «По
чему, мол, вы тут сидите, что, 
вам заняться больше нечем?»— 
говорит 15-летняя Елена. —■ 
А чем нам заняться? Ни дис
котек, ни видео (ближайшее 
видео, кстати, на вокзале, а 
там, сама знаешь, какая публи

«ОКНА»
мола и городского совета пионерской орга
низации. Она будет выходить два раза в ме
сяц: один раз— пионерский выпуск «Кра
сные дьяволята», другой — комсомольский 
«Окно». В подготовке первого номера стар- 
шектассникам помогли студенты факультета 
журналистики университета, педагогического 
института, ребята из заочной школы юнко
ров.

Почему возникла необходимость в город
ской газете для старшеклассников? Чем она 
является для ребят? Эти вопросы я задал 
членам редакции.

Вадим Деркачев:
— Для меня газета — это орган, в кото

ром каждый может высказаться по пробле
мам школьного комсомола, который сейчас 
в глубоком кризисе. Возможно, нам удаст
ся вместе найти выход из него. И поэтому 
газета нужна, как воздух.

Антон Третьяков:
— Хочу, чтобы вокруг газеты собирались 

ребята, желающие что-то изменить в нашей 
застоявшейся жизни. Кроме того, это способ 
самореализоваться в конкретном деле для 
всех старшеклассников (причем, не только 
комсомольцев!), это прекрасный способ на
йти единомышленников.

Ребята долго думали над названием своей 
газеты. Было более двухсот вариантов. Тай
ным голосованием решили: «Окно». Что же, 
может быть, это еще одно распахнутое окно, 
еще один оригинальный - нестандартный 
взгляд на нашу жизнь. В. чиньков, 

студент факультета 
журналистики УрГУ.

Марину

ка). Спортом нам заниматься 
поздно — чемпионов все 
равно уже не выйдет. Нет у 
нас в Заречном и парка. Вот 
мы и сидим у подъезда — ле
том, пока тепло, а зимой ухо
дим в подъезд. Разговарива
ем, общаемся, музыку слуша
ем...

— А не лучше ли это де
лать дома?

— Во-первых, дома родите
ли уставшие — им ведь тоже 
после работы некуда сходить, 
во-вторых, жилплощадь не 
позволяет. Даже если у кого- 
то есть своя комната, она не 
больше 12 метров, а мы все 
туда нё влезем.

— Ав этот клуб, — продол
жает уже Сергей, — тому, кто 
старше двенадцати лет, вооб
ще вход закрыт. Боятся, ви
димо, как бы чего не вышло. 
Единственное развлечение во 
дворе было — теннисный стол, 
так они и его к себе уперли 
и нас туда не пускают.

Конечно, нам нужно где-то 
отдыхать, общаться с друзья
ми. Нужны если не клубы по 
интересам, то хотя бы места 
«тусовок», откуда бы нас ни
кто не гнал. И где можно бы
ло бы найти близкого тебе 
человека — а это в новом 
районе очень важно.

Нужны даже не новые ки
нотеатры, а хотя бы элемен
тарный видеоклуб, где после 
сеанса можно остаться и 
спокойно обсудить фильм.

Нужны, наконец, молодеж
ные кафе и бары, где цены 
были бы не очень высокими — 
доступными молодежи, и ра
ботали бы они хотя бы до 
позднего вечера.

Нужны и хороший стадион, 
и парк, и библиотека...

Не спеша я возвращалась 
домой, в свой двор. Кто-то 
крутил «Ласковый май», в пе
сочнице играли маленькие ре
бятишки. Интересно, лет че
рез десять как они будут 
проводить свое свободное 
время? Неужели и их единст
венным занятием будет: «...вы
ключат свет, девочки к маль
чикам на коленки. Сигареты. 
Вино,..»?

Н. РАДИНА, 
ученица школы 

№ 46.
Свердловск.

жалко
Решили мы избрать в клас

се комсорга, взамен выбыв
шего. Власть в свои руки взя
ла Нина Николаевна, пати 
классный руководитель. Но 
желая подавлять нашу пни- 
пиативу. поручила вести со
брание Тане Луговской, а са
ма села рядом, чтобы ей по
могать.

— Какие будут предложе
ния? — заученно проговорила 
Таня.

— Свету Волкову,— пискну
ла Марина и ехидно посмот
рела на меня. Л еще подруга 
называется! И я нанесла от
ветный удар:

— Марину Лыкову!
— Здесь не детский сад, — 

попыталась пробудить пашу 
комсомольскую совесть Нина 
Николаевна. — предлагайте 
серьезно. Света в школьном 
комитете, пусть там и рабо
тает.

— Лену Троппнину. — по
ступило новое предложение.

— Но я ужо была предсе
дателем совета отряда!

— Не считается! Там была 
пионерская организация, а у 
пас — комсомол, — отрезала 
Пипа Николаевна.

— Пипу Николаевну выби
рать пало! Вы же все равно 
все за пас делаете, Нина Ни
колаевна, — насмешливо вы
крикнул кто-то.

— Я могу уйти. Делайте 
все сами. Еще есть предло
жения?

— Курочкппа!
— Не хочу! Выберите — то

же уйду?
— Итак, ставим вопрос на 

голосование. У пас есть три 
кандидатуры — Лыкова, Тро- 
п пни па и Купол кип. — под
вела итоги Пипа Николаев
на. — Кто за Диму? Мало... 
Кто за Лену? Тоже маловато. 
Хорошо, кто за Марину?

Против была я одна. Жал
ко ее, подруга все-таки. Ус
лышав «большинством голо
сов». Маринка взвыла и бро
сила па меня уничтожающий 
взгляд. Теперь опа со мной 
не разговаривает.

С. ЗАЯЦ, 
юнкор.

Штрихи к портрету «оригинала»
С этим семнадцатилетним парнем я познакомился случай

но, услышав от приятеля, что Антон Мозляков учится в ху
дожественном училище и пишет картины, в коих »царству
ет возвышенный дух человека и его внеземная и высшая 
сущность*. И еще у него есть непременное желание посту

пить в духовную семинарию. Многим Антон может пока
заться оригиналом на фоне «тех опустившихся ублюдков», 
которых склоняют на разные лады средства массовой инфор
мации. С этого я и начал наш разговор.

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ВЫБИРАЕТ... СЕКС И БИБЛИЮ
— Как тебе нравится быть 

оригиналом!
— Я не оригинал в том 

смысле, как принято понимать. 
Да, конечно, у меня есть 
черты, свойственные только 
мне. Но, что касается моих 
духовных исканий, я не столь 
уж и оригинален. В художе
ственном училище, к примеру, 
где я учусь, многие ребята, 
что называется, ищут добро, 
пытаются воплотить его в 
своем творчестве, желают об
новления мира. В этих ребя
тах я и ощущаю единомыш
ленников.

— Ав чем ты видишь об
новление мира!

— В добре, и это прежде 
всего. И, конечно же, личност
ная свобода — для меня, как 
художника, это главное.

Премьера рубрики: «Заглянем в учительскую»

«ХОЧУ РАБОТАТЬ, КАК В АМЕРИКЕ»
Да-да, «Сверстник» предлагает своим читателям приот

крыть одну из самых «заветных» в школьных коридорах 
дверей и посмотреть на обитателей учительской, своих пе
дагогов... пристальным, пристрастным взглядом. Может 
быть, вам захочется написать о тем, какой замечательный 
у гас учитель, как здорово он знает свой предмет, а может

быть, о том, какой интереснейший это собеседник или про
сто очень душевный, все понимающий человек. Словом, мы 
ждем от вас рассказов о своих учителях, возможно, интер
вью с ними. Может быть, в будущем нам даже удастся 
провести конкурс на «самого любимого учителя» — все 
зависит от вашей активности.

Подаем пример первыми. И 
предлагаем вашему вниманию 
беседу с двадцатисемилетним 
Евгением Дождиковым, учи
телем истерии и общество
ведения из Асбеста, организа
тором внеклассной работы 
школы № 1 (многие старше
классники этой школы назы
вают его своим любимым учи
телем). Совсем недавно Евге
ний Викторович вернулся из... 
путешествия по Америке, где 
был в течение двух недель в 
составе делегации молодых 
учителей Свердловской обла
сти.

Конечно, прежде всего хо
телось услышать о впечатле
ниях Евгения Викторовича от 
американской школы.

— Евгений Викторович, ка
кие школы вы посещали!

— Были в Гарлемской школе 
искусств. Школа эта для чер
ных детей, но ходят в нее и 
белые, так как Гарлемская 
школа — одна из самых пре
стижных в Америке. Порази
ли нас и частные школы. На
пример, в высшей школе в

Эстрадно-симфонический ор
кестр Свердловской детской 
филармонии сегодня — один 
из самых популярных творче
ских коллективов города. Сви
детельство тому — постоянный 
аншлаг на концертах в зале 
филармонии, аплодисменты 
слушателей, среди которых 
всегда есть школьники, сверст
ники юных музыкантов. Думаю, 
что такая аудитория, заинте
ресованная и увлеченная, — 
одно из слагаемых успеха ор
кестра.

Давайте побываем на одной 
из репетиций оркестра... «Итак, 
приготовились! Клавишные — 
начинаем играть с третьей ци
фры. Самое важное в «Тан
це» — четкость и точность 
ритма. Ритм — образ...».

Репетицию ведет Игорь Алек
сандрович Гуменный, художест
венный руководитель оркестра. 
А я в это время перелистывала 
тетради с оркестровыми пар
тиями: Штраус. Джоплин, Ха
чатурян, Свиридов. Биберган, 
Петров, Дунаевский, уральские 
композиторы... Безусловно, 
формирование репертуара — 
длительный процесс, который 
всегда связан с историей кол
лектива. Эстрадно-симфониче
ский оркестр был создан в фе
врале 1983 года И. А. Гумен
ным. который объединил уча
щихся нескольких музыкаль
ных школ города. Первоначаль

— Почему ты избрал своим 
миг»--'"зрением христианство! 
Что для тебя значит учение 
Иисуса Христа!

— Христианство я избрал 
не случайно. Скорее традици
онно, ведь я — русский. Ли
тература и искусство, которым 
я предан, проникнуты ценно
стями христианства. В учении 
Христа- я, прежде всего, ощу
тил могучий гений и свобод
ную, любвеобильную, всео«и- 
щающую душу. А что может 
быть прекраснее возвышаю
щей человека и спасающей 
мир любви...

— Как ты пришел к такого 
рода мировоззрению!

— Я уже говорил: русскому 
человеку на роду написано 
христианское мироощуще
ние — культурная среда оп

Луисвилле на 800 учеников 
приходится 200 учителей. Но 
и в государственных школах 
в классах не больше 12—15 
учеников.

— Скажите, а что-нибудь 
вас удивило, когда вы сиде
ли на уроках!

— Конечно. Во-первых, клас
сы буквально напичканы все
возможной аппаратурой и 
видеотехникой, а доска зани
мает всю стену. Еще я уди
вился, когда увидел столы,по
ставленные не в ряд, как у 
нас, а полукругом. Дети и 
учитель на занятиях сидят, как 
хотят, могут даже закинуть 
ноги на стол.

— Интересно, а пользуют
ся ли американские школь
ницы косметикой!

— К моему удивлению, 
нет. Может быть, в этом есть 
какая-то закономерность — 
если учесть избыток космети
ки в магазинах. Но, кстати, 
должен заметить, что многие 
американские школьницы ку
рят, А вот у юношей наобо
рот — культ здоровья и спор-

ределяет. Ибо сама Россия, дух 
русский, культура являются 
плодами, на ниве христианст
ва расцветшими. Да и моя 
мама воспитала меня в духе 
любви к ближним, к миру.

— Но мкр еще полон зла... 
Как ты видишь свое будущее!

— В борьбе во спасение ду
ховности. Борьба не значит 
насилие. Борьба, в моем по
нимании, есть искусство.

— Вот ты «своришь, что мо
лодежь ищет добра в христи
анстве и любви. Но многие 
возразят: как можно говорить 
о духовности молодежи, ког
да она развращена до край
ности. Отсюда сделаю далеко 
идущий вывод: соотносить в 
сознании все, что связано с 
молодежью (секс, к примеру) 
и Библию невозможно.

та.
— Евгений Викторович, а ка

кие взаимоотношения у аме
риканских ребят с классным 
руководителем!

— Классных руководителей 
нет, есть кураторы. Кроме то
го, в каждой школе есть ад
министрация, методическое 
объединение, психологи, кон
сультанты. Еще в американ
ской школе существует долж
ность инспектора. И человек, 
занимающий ее, получает ок
лад, в два раза превышающий 
сенаторский. Кстати, если го
ворить об учителях, то каж
дые пять лет они проходят 
аттестацию. В результате — 
повышение или понижение 
зарплаты. Сильный педагоги
ческий коллектив сохраняется 
в школах и за счет того, что 
хороших преподавателей здесь 
не отпускают на администра
тивные должности.

— Любопытно узнать, а 
есть ли в американских шко
лах ОПТ — общественно по
лезный труд!

— Нет. Просто в этом де

но оркестр рабдтал как один 
из коллективов Дворца пионе
ров. В 1987 году он получил 
статус детского Филармониче
ского оркестра. Пройден ше
стилетний путь. безусловно, 
давший свои результаты. В 
чем самые существенные до
стижения оркестра?

...Первые репетиции И. А. Гу
менный вспоминает как один 
из сложных и ответственных 
этапов работы. Его дирижер
ская палочка вовремя останав
ливала «звездные болезни», 
фальшь и диссонансы в кол
лективе. Первый период был 
полон самых различных про
блем, которые сходились к еди
ному корню: создание из груп
пы разных по музыкальной 
подготовке учеников. играю
щих на разных инструментах, 
единого коллектива музыкан
тов.

А сейчас внимание юных му
зыкантов направлено уже на 
рост профессионализма. необ
ходимо добиться яркого звуча
ния каждой из групп оркестра. 
Поэтому-то так важны репети
ции по группам. Их проводят 
ребята, занимающиеся в орке
стре с самого первого дня его 
существования: Вероника Плот
никова, Василий Якунькин, Ка
тя Минакова (скрипка). Люба 
Соколова (альт). Работу со 
струнной группой ведут и пе
дагоги консерватории: Софья 
Давыдовна Уманская и Дмит
рий Павлович Петухов.

Конечно, оркестр дает ребя
там очень многое. Это и по
стоянные встречи с новой мv- 
зыкой, и бесценные минуты об
щения юных музыкантов друг

— Я уже говорил, что не 
столь оригинален, как хоте
лось бы. И все человеческое 
мне не чуждо. Секс — это 
еще не значит разврат. Если 
же человечество будет инте
ресовать одно из двух: или 
только секс, или только Биб
лия, то оно просто вымрет. 
Да, вот еще что интересно. 
Некоторые ханжи дошли до 
того, что и в Библии изыскива
ют «весьма неприличные ме
ста». Если это так, то я выби
раю и секс, и Библию.

— Что есть для тебя Бог!
— Высший идеал, совер

шенство, к которому (что есть 
цель моей жизни) я стрем
люсь,

— Что ты желаешь приоб
рести в духовной семинарии! 

ле у них нет никакой «обяза
ловки». Может быть, потому, 
что любой труд оплачива
ется. Не считается зазорным 
у юных американцев, напри
мер, подрабатывать в столо
вой или мыть полы в школе, 
получая за это соответствую
щую плату. Деньги ведь нуж
ны любому школьнику, как со
ветскому, так и американско
му.

— Евгений Викторович, а вы 
посещали какие-нибудь офи
циальные организации!

— Да. мы были на заседа
нии сената в Капитолии, в Бе
лом доме. А еще в министер
стве образования, там узна
ли очень любопытные циф
ры. Например, обучение в 
частной американской школе 
стоит 10 тысяч долларов в год. 
А в государственной — на од
ного человека тратится 5 ты
сяч долларов. Для сравнения— 
у нас столько же примерно 
средств тратится на содержа
ние целой школы.

— Евгений Викторович, ваши 
ощущения после воэвраще-

с Другом, интересные гастроли, 
концерты. Какое же выступле
ние эстрадно-симфонического 
оркестра было самым запоми
нающимся? По мнению художе
ственного руководителя, это 
«запись на ЦТ в Концертной 
студии Останкино в 1986 году 
и, конечно, участие в традици
онных фестивалях детского 
творчества, которые проходят 
в Свердловске весной». А вет 
Саша Баранов (клавишные) 
считает, что одними из самых 
интересных были гастроли в 
Николаеве в августе 1989 года 
Концерты проходили с огром
ным успехом. Был дан один 
благотворительный концерт в 
интернате для детей с больным 
сердцем...

Сегодня оркестр готовится к 
предстоящим выступлениям на 
Всесоюзном фестивале детско
го творчества, который состо
ится в Свердловске весной 
1990 года. В репертуар эстрад
но-симфонического оркестра 
войдут замечательные произ
ведения русской классики: 
цикл «Времена года» П. И. 
Чайковского, юбилей которого 
будет отмечаться в 1990 году, 
и «Картинки с выставки» М. П. 
Мусоргского.

О. МАРЧЕНКО, 
ученица музыкальной 
школы при Уральской 

государственной 
консерватории.

Свердловск.

НА СНИМКАХ: юные музы
канты Александр Кацнельсон и 
Павел Татаровский.

Фото В. ЯКУБОВА.

И чем мотивировал свой вы
бор!

— Во-первых, желанием 
твердых и обширных знаний. 
Во-вторых, хочу полностью 
раскрыться как личность. В 
нашем художественном учили
ще преподают технику письма, 
ремесло, но нет того, чем 
должен обладать творец, гу
манитарий вообще. К сожа
лению, этим грешит все наше 
образование. В-третьих, мне 
бы хотелось обрести духовно
го наставника (что почти не
возможно в обычных учебных 
заведениях). Обладание таким 
наставником (отцом духовным) 
влечет желание исповедаться, 
что для современного чело
века, который часто бывает 
одиноким, стало насущной по
требностью. Я же знаю, что 
долго не исповедующийся че
ловек (и испытавший, что та
кое кураж окружающих над 
его чувствами) становится че
ловеконенавистником, утрачи
вает многое из талантов сво
их. Этого нельзя допустить.

Беседу вел
П. БУТОРИН.

ния домой!
— Многое хотелось бы пе

ревернуть, стукнуть кулаком 
по столу, ио понимаю, что 
все бесполезно.

— А если все таки попы
таться!

— Хотелось бы перестрой
ку в школе начать не с уче
ников, а с учителей. Провести 
ту же самую аттестацию, по
сле нее — повышение или по
нижение зарплаты. Я, напри
мер, для того, чтобы зараба
тывать больше, мог бы взять 
даже большее количество ча
сов, но не- имею на это пра
ва. А какой еще может быть 
стимул к хорошей работе? 
Только отличные отзывы и 
благодарности?...

Вот такой у нас состоялся 
разговор. Но в заключение 
еще несколько слов о Ев
гении Дождикове. Сейчас его 
волнует проблема — где жить. 
Дело в том, что Евгений Вик
торович недавно женился, ес
тественно, его молодей семье 
нужна квартира. Обещают 
Дождикову квартиру в посел
ке Заречный, но когда... Хо
рошо, если бы про наши шко
лы можно было бы рассказать 
столько же замечательного и 
интересного, как про амери- 
ианские. Но... для этого, на
верное, сначала нужно создать 
нашим учителем такие же нор
мальные условия работы, «как 
в Америке».

А. ЧАРСКАЯ.
Асбест.

БУДЕМ
ЗНАКОМЫ!

Предлагаем адреса тех ре
бят, которые хотели бы пе
реписываться со сверстника
ми. Думаем, что о своих за
нятиях ребята напишут в от
ветах на ваши письма.

622048, Свердловская обл. 
г. И. Тагил-48, ул. Калинина, 
д- 109, кв. 185, Наталье, 14 
лет.

623407, Свердловская обл. 
г. Каменск - Уральский, ул. 
Лермонтова, д. 51. кв. “16, 
Шушариной Анжеле, 15 лет. 
623333, Свердловская обл., 
Ачитский р-н, село Верх- 
Тиса. ул. Центральная, д. 37, 
Лосевой Ане, 13 лет.

622001, Свердловская 
обл., г. Н. Тагил, ул. Перво
майская, д. 66, кв. 6, Доз- 
моровой Марине.

624051, Свердловская 
обл., Белоярский р-н, пос. 
Заречный, ул. Амценкова, 
д. 3, кв. 25, Мухачевой Свет
лане, 16 лет.

624170, Свердловская 
обл., г. Невьянск, ул. Ляхн- 
на, Д. 62, Тане. 16 лет.

622049, Свердловская 
обл., г. Н. Тагил, ул. Тагил- 
строевская, 5-129, Сельской 
Ирине. 15 лет.

623730. г. Рсж, ул. За
водская, д. 3, кв. 108, Фе
доровой Тале.

624305, Свердловская 
обл., пос. Баранчннский, ул. 
Уральская, д. 9, Наташе.

623754, Свердловская 
обл., Артемовский р-н, пос. 
Буланаш, ул. Машиностро
ителей, д. 10, кв. 75. Ро- 
манченко Лене, 15 лет.

622049, Свердловская 
обл., г. Н. Тагил, ул. Черно- 
нсточинское шоссе, д. 29, 
кв. 4. Маичук Ольге, 14 лет.

622044, Свердловская 
обл., г. Н. Тагил , ул. Космо
навтов, д. 35, кв. 49, Лене, 
15 лет.

ДОСКА
ОБЪЯВЛЕНИЙ

Те, кто занимается каратэ, 
интересуется восточной меди
циной и философией, любит 
фильмы с участием Брюса 
Ли и Чака Норриса, а также 
те, у кого есть дома рыбки, 
попугайчики и кактусы — пи
шите Веренову Андрею, 16 
лет, который живет по адре
су: 620143, г. Свердловск, ул, 
Орджоникидзе, д. 19, кв. 15.

Шумкова Аня, которая жи
вет по адресу: 624390 Верхо
турье, ул. Заводская, д. 12, 
кв. 2, разыскивает Женю Вол
кова и Алешу Цалковского, ко
торые были этим летом на 
сборах пионерского актива 
«■Аист», и просит их отклик
нуться.

Панки, хиппи, рокеры, ме
таллисты! Если вам от 16 до 
23 лет — пишите Пименовой 
Прине. Она считает, что не
формалы — интересные лю
ди, поэтому желает с сами 
познакомиться. Адрес: 624051, 
Свердловская обл.. Белояр
ский р-н, пос. Заречный, 
предъявителю паспорта XIV- 
АН, № 732755.
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НА СМЕНУ!
В несколько строк

О ВАШИНГТОН. Какие 
проблемы больше всего вол
новали американцев в уходя
щем году? Как выясняется, 
наибольший интерес вызыва
ли вопросы, связанные с лич
ным бизнесом, здоровьем и, 
как это ни удивительно, каса
ющиеся персональных ком
пьютеров. К такому выводу 
пришла постоянная исследо
вательская служба энцикло
педии вБританика», проана
лизировавшая 172 тысячи за
просов, поступивших от аме
риканцев в 1989 году, и со
ставившая список десяти наи
более частых.

0 ПАРИЖ. Русской цер
ковной музыке посвящен вы
шедший здесь первый вы
пуск новой серии магнитофон
ных кассет и компакт - дис
ков «Посвящение» Организа
ции Объединенных Наций по 
вопросам образования, науки 
и культуры (ЮНЕСКО). Эта 
еерия задумана ЮНЕСКО для 
того, чтобы популяризовать 
самые различные виды музы
ки — классической и совре
менной, светской и религиоз
ной.

0 ГААГА. Б течение неде
ли в Гааге работал междуна
родный семинар на тему 
«Юридические аспекты кор
рупции в правительственных 
кругах». Во встрече, органи
зованной под эгидой Органи
зации Объединенных Наций, 
принимали участие предста
вители 26 стран, в том числе 
делегация Советского Союза.

В центре внимания участни
ков семинара находились во
просы координации усилий 
по борьбе с международной 
коррупцией.

0 БУЭНОС - АЙРЕС. Взры
воопасное положение в цент
ральноамериканском регионе, 
проблемы внешнего долга и 
экономической интеграции, а 
также борьба с наркотерро
ризмом — основные пункты 
повестки дня Постоянной кон
ференции политических пар
тий Латинской Америки, ко
торая начала работу в столи
це Аргентины.

0 ВАРШАВА. Агентство 
ПАП распространило заявле
ние Краковской воеводской 
прокуратуры в связи с инци
дентами, имевшими место 13 
декабря перед зданием Кра
ковского воеводского комите
та ПОРИ. В нем указывается, 
в частности, что в беспоряд
ках участвовало около 500 
человек.

^ЛОНДОН. Провалом за
вершился очередной раунд 
переговоров между предста
вителями бастующих несколь
ко месяцев работников ско
рой медицинской помощи Ве
ликобритании и администра
цией этой службы, находя
щейся под контролем госу
дарства.

0 АНКАРА. Первый ново
рожденный 1990 года в Тур
ции, едва появившись на свет, 
уже будет должен иностран
ным кредиторам более тысячи 
долларов. По данным казна
чейства к концу первого по
лугодия нынешнего года об
щая сумма внешней задол
женности страны составила 
около 56 млрд, долларов и 
имеет тенденцию к дальней
шему росту.

— Моника, в последнее 
время появляется много ста
тей, в которых затрагивается 
проблема одиноких матерей. 
Как известно, одна из основ
ных причин этого явления — 
ранние половые связи. Поче
му, па ваш взгляд, они столь 
обычны на Кубе?

— Мы пытаемся найти при
чины. По, поверьте, это очень 
трудная задача. Ведь необ
ходимы специальные иссле
дования, опросы, а их, учи
тывая специфику проблемы, 
не так-то просто осуществить. 
Опрос показал, что ребята 
зачастую склонны к преуве
личению, а порой могут и 
просто приврать. Вместе с 
тем, на Кубе еще очень силь
ны вековые традиции, в соот
ветствии с которыми юноши 
должны вступать в половую 
связь с очень раннего возра
ста. Здесь до сих пор не из
жито мнение о том, что чем 
раньше это произойдет • с 
парнем, тем раньше он ста
нет настоящим мужчиной. 
Довольно часто в кубинских 
семьях отцы настаивают на 
том, чтобы сын поскорее «по
знал женщину», а йотом с 
гордостью говорят друзьям и 
знакомым: «Мой сын — муж
чина». Ото прямо переклика
ется с дореволюционными 
временами, когда на Кубе су
ществовала проституция. Тог
да даже в малоимущих семь
ях отцы старались сэконо
мить деньги, чтобы повести 
сына к опытной проститутке 
«для обучения». А как вам 
нравится такое поверье: «То, 
что не используется, атрофи
руется»? Здесь оно весьма 
распространено до сих пор.

— А что же учителя?
— Знаете, учителя не жан

дармы. Их дело учить, воспи
тывать ребят, а не охранять 
с палкой 24 часа в сутки. 
Впрочем, даже если бы они 
поставили себе такую цель, 
сделать это было бы невоз
можно. Родителям тоже очень 
трудно воспрепятствовать де
тям в осуществлении «запрет
ных желаний», тем более ес
ли те учатся в интернате. Но 
даже если речь идет об обыч
ной школе, родители не могут 
обеспечить полного контроля 
за детьми.

Я глубоко убеждена в том, 
что ни учителя, ни родите

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

МУЗЫ И ВЗРЫВЫ
Кто победит в Колумбии?

В Колумбии все пронизано 
страхом. Кажется, к такому 
выводу придешь неизбежно, 
оказавшись на улицах Боготы, 
особенно после того, как про
смотришь утренние газеты и 
передачи теленовостей. Взры
вы бомб, перестрелки, поку
шения и убийства средь бело
го дня — все это действитель
ность страны, в которой идет 
война с наркомафией. Жур
налисты не преувеличивают 
ни ее опасностей, ни ее раз
маха — террор наркомафии 
разрастается, а вместе с ним, 
подобно раковой опухоли, 
страну разъедает страх...

Центр Боготы, полдень. Есе 
охвачены повседневной суе
той, за исключением, пожа
луй, туристов, слоняющихся в 
поисках «небычных» сувени
ров из магазина в магазин.

Людской поток влечет меня 
к площади Боливара, на кото
рой находится здание кон
гресса. Здесь довольно мрач
но шутят: «Главный закон вы
живания в Колумбии — не 
оказаться в определенном ме
сте и в определенный час». 
Похоже, незнание законов сы
грало со мной плохую шутку. 
До площади осталось всего 
два квартала, и вдруг... Там, 
впереди, раздался приглушен
ный взрыв. Толпа вмиг оце
пенела, но тут же, придя в 
себя, хлынула прочь. Загрохо
тали железные жалюзи мага
зинов, захлопнулись двери 
банков и контор. Те, кто не 
успел юркнуть внутрь зданий, 
прижались к стенам. В секун
ду шумная авенида почти опу
стела и замерла в напряжен
ном ожидании. Незнакомый 
доброжелатель ухватил меня 
за рукав и потянул в переу
лок. «Сейчас перестрелка, 
наверное, начнется, — сказал 
он на бегу. — Ты, амиго, в 
другом месте погуляй...».

Перестрелка, правда, так и 
не началась. Позже я узнал, 
что террорист пытался про
никнуть в здание конгресса, 
но охрана его не впустила, и 
он, выйдя на площадь, подо
рвался на собственной грана
те, ранив при этом пятерых 
прохожих.

Я, как говорится, от греха 
подальше, на седьмую авени- 
ду возвращаться не стал и по
брел по узким улочкам. По
степенно страх унялся. И тут 
я заметил белую афишу, при
глашающую на открытие ху
дожественной выставки.

В это было трудно пове
рить: в трех кварталах отсю
да только что прогремел 
взрыв, а здесь открывают вы
ставку. Однако выставочный 
зал был полон. Уже шло ожи
вленное обсуждение работ, 
к которому прислушивался 
взволнованный и радостный 
художник Хосе де Рекасенс. 
Судя по всему, о взрыве да
же не подозревали.

— Разумеется, слышали, —

ли пи в коем случае ие дол
жны идти по пути запретов. 
Единственный способ избе
жать ранних половых связей 
и связанных с этАм проблем 
— воспитывать сознательное 
отношение ребят к сексу. 
Вместо того, чтобы просто, 
без всяких объяснений за
прещать, нужно обоснованно 
убеждать их в том. что поло
вые отношения должны быть 
результатом зрелого, большо
го чувства и что последствия 
ранних связей зачастую бы
вают не просто тяжелыми, 
но и трагическими.

— Да, но чтобы, как вы го
ворите, «обоснованно убеж
дать», нужно иметь не толь
ко жизненый опыт, по и оп
ределенные знания. Кто же 
научит основам полового вос
питания тех же родителей и 
учителей?

— Это как раз и осп, одна 
из основных задач нашего 
Центра. Как осуществляется 
эта работа? Ну, во-первых, 
нами издано большое количе
ство книг, предназначенных 
для всех возрастных групп, в 
том числе и для родителей. 
В них есть необходимые ре
комендации. что называется, 
на все случаи жизни. Но од
ного этого, конечно, мало.

Раз уж мы коснулись про
блем кубинской семьи, не могу 
не сказать по этсму поводу 
еще несколько слов. Разводы — 
не последняя причина роста 
числа матерей-одиночек, и я 
глубоко убеждена, что их было 
бы значительно меньше, не пу
сти на Кубе столь глубокие 
корни традиции «мачизма», 
главная суть которой сводится 
к мнимому превосходству муж
чины над женщиной. Сейчас, 
правда. < мачизм» в семейнь-х 
отношениях ограничивается все 
больше тем. что муж после ра
боты занимается чтением газет, 
игрой в дсмино. просмотром 
телевизионных программ, в то 
время, как жена, тоже вернув
шись со службы, отработав те 
же 8 часов, потратив время на 
беготню По магазинам, на до
рогу домой, в поте лица рабо
тает по хозяйству.

В семье, где только один за
нимается воспитанием детей, 
выполняет всю работу по Дому, 
а другой ничего не делает, не 
может быть гармонии, посколь
ку на интимные отношения у 
женщины пои такой жизни ча
ще всего просто не хватает ни 
сил. ни времени Если муж не 
берет на себя хотя бы часть 
домашних забот, о какой се
мейной гармонии можно гово
рить? Любовь в таких случаях 
проходит очень быстро. Начи
наются ссоры, взаимные обви
нения, и в конце концов зача- 

опроверг мои предположения 
художник. — Но мы считаем, 
что музы могут противостоять 
взрывам. Думаю, что не они 
составляют смысл жизни ко
лумбийцев, потому никто не 
ушел, и открытие выставки не 
стали откладывать. Поймите, 
надоело бояться...

Осмотрев выставку, я вы
шел из зала и направился по 
другой улочке, целиком «ок
купированной» театрами. Ма
ленькие студии и крохотные 
зальчики расположены впри
тык. Они переманивают друг 
у друга зрителей, но имеют, 
видимо, и своих постоянных 
поклонников. Здесь, наряду с 
классикой, идет очень много 
спектаклей, поднимающих са
мые злободневные проблемы. 
Интересно, как относится к 
ним мафия? Ведь она при
стально следит не только за 
ценами на кокаин в Соеди
ненных Штатах, но и за всем, 
что о ней говорится и пи
шется. Не случайно среди 
журналистов, деятелей куль
туры, ученых жертв мафии не 
меньше, чем' среди полити
ков, судей и полицейских.

Об этом я заговорил с Пат
рисией Ариса, председателем 
Колумбийской театральной 
ассоциации, которая почти 
слово в слово повторила ска
занное де Рекасенсом: «Не
возможно жить в страхе, под
чиняться ему». А затем по
делилась своими заботами:

— Сейчас с помощью пра
вительственных и обществен
ных организаций мы намере
ны провести национальный 
фестиваль искусств «Вива Ко
лумбия». В нем примут уча
стие представители театра, 
кино, писатели, художники. К 
нам уже приехали 283 деяте
ля культуры из 20 стран. Часть 
фестивальных мероприятий 
пройдет на площадях и ули
цах различных городов. Наши 
и иностранные театральные 
труппы покажут свои спектак
ли под открытым небом; ху
дожники выставят свои рабо
ты, поэты прочтут свои толь
ко что написанные произве
дения. Мы хотим показать 
всем объятым страхом колум
бийцам и всем, кто односто
ронне смотрит на нашу стра
ну за рубежом, что Колум
бия —- этр не только и не 
столько край террора, нарко
тиков, преступлений...

Когда я подошел к площа
ди Боливара, там все уже 
было спокойно. Незадачливо
го террориста увезли, разъе
хались полицейские и маши
ны «скорой помощи». На 
древних камнях площади ос
тались лишь подбитые оскол
ками гранаты сизари да за
пекшаяся лужа крови...

И все же не террор царит 
в Колумбии.

М. БЕЛЯТ, 
соб. корр. АПН.

Богота.

Кто такая Моника Краузе? Пожалуй, на 
этот вопрос на Кубе сможет ответить любой 
взрослый человек, да и большинство под
ростков: «Это та самая немка из ГДР, ко
торая просвещает нас по вопросам секса».

Поясню: Моника Краузе является ди

ректором кубинского Центра полового вос
питания, единственного в своем роде уч
реждения в стране. Занятость доктора Мо
ники превзошла даже самые худшие ожи
дания. Наша первая беседа состоялась лишь 
недавно.

КАК ОБУЗДАТЬ 
«ТРОПИЧЕСКИЕ СТРАСТИ»

Куба: опыт, который может пригодиться
стую все это кончается разво
дом, а соответственно и одино
кими матерями, безотцовщиной 
и прочими печальными послед
ствиями.

— Ясно. Однако давайте 
вернемся к проблемам поло
вого воспитания детей. Есть 
ли в кубинских школах спе
циальные предметы и рабо
тающие исключительно по 
этому профилю преподавате
ли?

— Пег. ни специальных пред
метов. ни специальных пре
подавателей по половому вос
питанию в кубинских шко
лах нет. Эта работа строится 
по принципу введения эле
ментов полового воспитания 
в программы обычных школь
ных предметов. Причем нс 
только биологии, традицион
но считающейся наиболее 
близкой к этим проблемам. 
Пе менее важными являются 
социальные аспекты сексу
альности. этические, мораль
ные нормы.

Новая школьная програм
ма. которая находится сейчас 
в процессе доработки, будет 
включать значительно больше 
элементов полового воспита
ния и в гораздо более цель
ной форме. В ближайшее вре
мя эти важнейшие вопросы 
будут затрагиваться в про
граммах ие только естествен
ных наук, но и патриотиче
ского. трудового воспитания, 
в некоторых элементах исто
рии. литературы Ъ 3-го по 
Н-й класс средней школы.

— Моника, расскажите, по
жалуйста. о структуре п ос
новных задачах Центра поло
вого воспитания, который вы 
возглавляете.

Думается, это представит 
известный интерес и для на
ших юристов. В стране, в 
частности, недавно принят 
указ о предоставлении пра
ва пользоваться услугами ад
воката или другого доверен
ного лица уже на ранней 
стадии следствия. Но Мнению 
председателя Австрийской 
палаты адвокатов II. Шуппи- 
ха, эта мера свидетельствует 
о либерализации националь
ной правовой системы.

Введению этой важной 
юридической нормы долгое 
время препятствовали поли
ция и жандармерия, усмат
ривающие в ней помеху сво
ей работе. Лед. тронулся бла
годаря настойчивости адвока
тов и разоблачительным ма
териалам прессы. В частно
сти. на страницах газет то и 
дело появлялись материалы 
о применении физического 
насилия к подследственным, 
чтобы заставить их признать 
свою вину.

Австрийская республика до 
последнего времени лидиро
вала в Западной Европе по 
числу заключенных. Л ныне 
здесь отмечен один из самых 
низких уровней преступно
сти. По данным Венского 
института исследования кон-

НА СНИМКЕ; Флоренция. В центре города.
Фото В. СОЗИНОВА (ТАСС)

— Мы являемся мпогодис- 
циплинным и многосектор- 
ным учреждением Националь
ной ассамблеи народной вла
сти (парламента) Кубы и дей
ствуем под эгидой Постоян
ной комиссии по проблемам 
молодежи, детей и иа равно
правие женщин» Поскольку 
парламент ио имеет достаточ
ных средств па содержание 
нашего .учреждения, мы нахо
димся на бюджете министер- 
ст на зд ра воохраие н и я.

У пас работают педагоги, 
медики, социологи, психоло
ги, биологи, специалисты но 
компьютера м, пере вод чик и. 
Коллектив пе очень нолик, 
однако поле деятельности 
весьма широко.

Кроме гинекологов, уроло
гов, психологов, в программу 
обучения активно вовлекают
ся даже такие, казалось бы, 
далекие от вопросов секса 
врачи, как кардиологи и ор
топеды.

— Господи, уж кардиологи* 
то какое имеют к этому от
ношение?

— Представьте себе, самое 
непосредственное! Допустим, 
мужчина перенос инфаркт. 
Для него (особенно если это 
кубинец) одним из важней
ших вопросов стаповит’ся сле
дующий: сможет ли оп про
должать половую жизнь? Ес
ли в программу его реабили
тации пе будут включены во
просы. связанные с восстанов
лением половых функций, ра
бота будет выполнена пе пол
ностью. Поэтому кардиолог 
должен тоже хорошо разби
раться в этих вопросах, что
бы в любой момент успокоить

ГУМАННОСТЬ - НЕ ВСЕДОЗВОЛЕННОСТЬ
Австрия: реформа уголовного законодательства

флинтов, в списке из восьми 
промышленно развитых стран 
мира с самым низким уров
нем преступности Австрия — 
на третьем месте. Она усту
пает лишь Японии и Швей
царии.

Проведенная год назад ре
форма уголовного права в 
значительной мере смягчила 
австрийское уголовное зако
нодательство. Новый закон 
предусматривает возможность 
прекращения дел до передачи 
их в суд, широкое примене
ние наказании, не связанных 
с лишением свободы. Каж
дый третий осужденный име
ет теперь реальный шанс 
выйти на свободу после от
бытия двух третей срока за
ключения. Ранее такая мера 
затрагивала лишь каждого 
десятого.

Важным шагом па пути 
совершенствования уголов
ного права стало принятие 
в начале этого гола нового 
закона о молодежной пре
ступности. Он предусматри- 

пациента, дав ему квалифя- 
цп ро в а и и ы о реком ейдацйи.

То же самое относится и к 
ортопедам. Сколько людей в 
паше время попадают в раз
личные аварии и оказывают
ся Прикованными к постели 
или креслу и а колесах! При 
этом их сексуальность чаще 
всего не оказывается пара
лизованной. И кто, как пе 
лечивший такого больного 
врач, может дать ему ценней
шие рекомендации в таком 
щепетильном вопросе, и по 
только пациенту, по и его 
жене!

— Долго живя па Кубо, 
трудно не обратить внимание 
па постоянную «заряжеп- 
иость» кубинцев па секс. С 
пионерского возраста маль
чишки ходят с девчонками в 
обнимку. Плох считается тот 
Кубинский шофер, который ие 
надавил па клаксон при ви
де симпатичной женщины. Па 
знаменитой гаванской набе
режной Малскои даже в по 
слишком позднее время мож
но наблюдать такое, что и ви
давшие виды люди могут 
сгореть со стыда. Пе стесня
ются молодые кубинцы от
кровенно заниматься любовью 
и па оживленных пляжах, 
войДя в воду едва по грудь. 
Я уже пе говорю о «посад
ках» — узаконенных домах 
свиданий. В чем тут дело? 
Неужели и впрямь тропиче
ский климат так возбуждаю
ще действует?

— Знаете, что мне частень
ко приходится слышать от са
мих кубинцев: «Моника, тропи
ческий климат и кубинский 
темперамент просто вынужда
ют нас быть такими!» А я все

вает предупреждение и про
фила кт и ку пра вонару шен и й 
среди молодежи путем широ
кого применения админи
стративных мор воздействия, 
отсрочку разбирательству. с 
и аз нале ни о м и спыт ат е л ьн ого 
срока, общественно полез
ный труд с отчислением за
работка в пользу благотво
рительных организаций. По
лиции рекомендовано воздер' 
живаться от сообщений о 
проступке молодого человека 
по месту его уЧебы или ра
боты. Ятобы не сломать судь
бу совершившего проступок, 
решено отказаться в боль
шинстве случаев от практики 
отметок о судимости в лич
ных документах.

Курс на либерализацию 
уголовного права встречает 
неоднозначную реакцию в 
стране. Юристы, опираясь па 
первые полученные данные, 
говорят об определенном ус
пехе. (’тало меньше дел, пе
реданных в суды первой ин
станции. Число заключенных

из истопников- 
В МИНИСТРЫ
Кто есть кто в новом правительстве ЧССР
«После 1969 года работал ночным сторожем, а в послед

нее время — истопником, неоднократно судим по полити
ческим мотивам». «Исключен из партии, привлекался к су
дебной ответственности по политическим мотивам». Перед 
вами строчки из биографий двух членов нового руководства 
Чехословакии: министра иностранных дел Иржи Динстбира 
и председателя Федерального управления по печати и ин- 
фогмзции Мирослава Кусыго, родившихся соответственно в 
1937 и 1931 годах.

Поразительно много общего в их жизненном пути. Оба 
оканчивают философский факультет Карлова университета 
в Праге, становятся затем известными журналистами. 
«Пражская весна» застает Иржи Динстбира комментатором 
по внешнеполитическим вопросам чехословацкого радио со 
стажем зарубежной корреспондентской работы, а Миросла
ва Кусыго заведующим идеологическим отделом ЦК Ком
партии Словакии. Оба расстались с билетами членов КПЧ 
вскоре после «интернациональной помощи», со стороны го
сударств Варшавского Договора — Иржи в 1969 году, а 
Мирослав годом позднее.

«Вмешательство извне может внести какие-то коррективы 
в усилия чехословацких деятелей, но не может придать им 
иное направление, отличное от устремлений народа», — 
заявил Мирослав Кусый в интервью еженедельнику «Свет» 
в 1969-м. О взглядах той поры нынешнего руководителя 
чехословацкой печати свидетельствует «Братиславская 
правда» от 25 октября 1969 года: «М. Кусый в своих ста
тьях требует последовательно отделить партию от государ
ства, лишить ее права руководить всей жизнью, пропаган
дирует «демократический социализм».

О мировоззрении нового министра иностранных дел Иржи 
Динстбира яснее всего говорит его активное участие в ан
типравительственной организации доперестроечных времен 
— «Хартии-77», а также в «Гражданском форуме».

В. САПРОНОВ. (ТАСС).

авмав
гда им отвечаю на это: «Поче
му же тогда не все кубинцы 
такие?» Я знаю кубинцев, кото
рые танцуют, как медведи или 
вообще стараются этого не де
лать. Я знаю кубинцев, кото
рые на дух нс переносят рум
бу и слушают только классику. 
Есть кубинцы, из которых сло
ва не вытянешь. Короче, на 
Кубе, как и в любой другой 
стране, есть разные люди. Я 
согласна, что климат может 
оказывать воздействие на тем
перамент. Но «неудержимого» 
темперамента не бывает. И ес
ли люди делают те вещи, о ко
торых вы упомянули, то это 
говорит лишь об их очень пло
хом воспитании. В половой 
жизни отражается не только 
то, что нам дала природа, но и 
наш культурный уровень. И 
если подростку внушают, что 
для того, чтобы считаться 
мужчиной, он должен мак мож
но раньше начать половую 
жизнь, то не будет ничего уди
вительного, когда он спустя 
несколько лет, Став взрослым 
семейным человеком, не будет 
уважать свою жену. Если же
натый мужчина считает себя 
вправе вступать в половые от
ношения с другими женщина
ми, это уже не вопрос темпе
рамента, а вопрос воспитания.

Нужно учиться любить. 
Учиться совместной жизни в 
семье. Это очень сложное де
ло — достичь гармонии во 
взаимоотношениях между муж
чиной и женщиной. Чтобы сов
местная жизнь удалась, супру
ги должны проявлять массу 
терпения, учиться друг у дру
га. Если всего этого нет, то, ко
нечно, развал семьи можно 
списать и на темперамент. 
Безусловно, его тоже следует 
учитывать, но я убеждена: вос
питанный человек вполне спо
собен своим темпераментом уп
равлять.

— Л что вы думаете по по
воду «посад»? Как вы отно
ситесь к этим платным до
мам свиданий? Пе кажется 
ли вам, что они дают подро
сткам ЛИШНЮЮ ВОЗМОЖНОСТЬ 
вступить в половую СВЯЗЬ? 
Ведь для входа туда по тре
буют даже паспорт.

— Я ио считаю «посады» 
чем то аморальным. В конце 
концов на Кубе с ее боль
шими жилищными проблема
ми дома свиданий очень ак
тивно используются супруже
скими парами. Но даже ес
ли туда приходят люди, не 
состоящие в браке, — что ж, 
они сами решают, как им по
ступать. Мы пе имеем права 
вмешиваться в их личную 
жизнь. А что Касается под
ростков, то да, это, конечно, 
плохо. По ведь если опи ре
шились на спой поступок, ка
кая разница, где они его осу

сократилось до шести тысяч 
человек. Иначе реагируют по
лиция и жандармерия. «Поз
воляя себе роскошь либера
лизации, необходимо одновре
менно оснастить полицию по 
последнему слову техники»,— 
говорит начальник отдела по 
борьбе с преступностью мини
стерства внутренних дел Д. 
Шимек. По его данным, боль
шинство досрочно освобож
денных устремляются в сто
лицу. Здесь легче найти рабо
ту, но и легче вновь вступить 
на скользкий путь.

Несмотря на различные 
подходы к решению пробле
мы борьбы с преступностью, 
в Австрии едины в одном: 
главное — законные меры по 
предотвращению правонару
шения, быстрота и неотврати
мость наказания, если пре
ступление уже совершено.

В. ТУМАНОВ, 
корр. ТАСС* 

Вена.

ществят — на Какой-нибудь 
лужайке или в «посаде»? За- 
прещать бесполезно.

— Как известно, в ряде 
стран, в том числе н в ГДР, 
большой популярностью поль
зуются нудистские пляжи. 
Как вы думаете, почему об
ладающая столь многочислен
ными пляжами Куба абсолют
но пе затронута' этим мод
ным поветрием? Ведь в раз
гар курортного сезона ку
бинские девушки порой нояв- 
ляются иа пляжах в таких 
купальниках, что, казалось 
бы, до нудизма — один шаг.

— Интересный вопрос и в 
то же время довольно труд
ный. Да, на первый взгляд, 
это противоречивое явлепие. 
С одной стороны, на Кубе 
серьезнейшим образом стоит 
проблема ранних половых 
связен, с другой — здесь в 
особом почете девственность и 
даже еще бывают случаи бра
ков поневоле. Пожалуй,-- объ
яснить это можно тем, что иа 
Кубе в некоторых аспектах 
жизни ещо сильны традиции, 
основанные на католицизме. 
В частности, это очень четко 
проявляется в отношении к 
обнаженному телу. Кубинцы 
считают, что его нужно вся
чески скрывать от глаз посто
роннего. И хотя, как вы пра
вильно заметили, на пляжах 
кубипки зачастую носят ку
пальники, которые практиче
ски ничего не скрывают, труд
но себе представить, если бы 
одна из них вдруг появилась 
без этих «виточек» па интим
ных местах. Реакция была бы 
ужасной.

— Последний вопрос. Чита
телей наверняка заинтересу
ет, почему директор кубин
ского Центра полового воспи
тания носит немецкие имя я 
фамилию?

— Так уж вышло, что 
больше двадцати лет назад я 
попала иа Кубу, закончила 
здесь медицинский факуль
тет университета. С тех пор 
большую часть жизни я про
пела па кубинской земле. И 
потом, как вы. надеюсь, ус
пели убедиться, у меня здесь 
интереснейшая работа, дело 
моей ЖИЗНИ.

В. ДМИТРИЕВ, 
корр. ТАСС.

Гавана.

Скахография
Это слово образовано от 

двух латинских асасйо — 
шахматы и ^гарйо — пишу. 
Шахматная живопись мно
гообразна. Изобразительные 
задачи имеют особый вил: 
схема расположения фигур 
на доске или символика их 
движения (либо то и другое 
вместе) изображает опреде
ленные буквы, цифры, фи
гуры, рисунки, предметы, 
отображает исторические, 
праздничные события и т. п. 
Здесь допустимы некоторые 
отступления от основных 
принципов композиции (пра
вила первого хода, соблюде
ние экономичности и т. д.).

Взглянем на диаграммы.
№ 91. В. КОРОЛЬКОВ 

1961 г.

Мат в пять ходов

Задача посвящена перво
му космическому полету 
Ю. А. Гагарина. Фигуры в 
центре доски — наша Зем
ля, половина которой (белые 
фигуры) освещена солнцем. 
Корабль «Восток» (белый 
ферзь) совершает свой ис
торический виток вокруг 
Земли: 1. Фа1 Крб5 2. Фй1 
Кр44 3. ФЙ8 Крб5 4. Ф:э8 
КрЦ4 и 5. Фе4Х — на Зем
лю!

Вальцовщик шинного заво
да Михаил Кормильцев из
вестен как сильный реша
тель. Дебют свердловчанина 
очень удачный. Газета «Ма
гаданский Комсомолец» не
давно провела конкурс со
ставления изобразительных 
задач. М. Кормильцев завое
вал два вторых приза. Одна 
из его задач:
№ 92. М. КОРМИЛЬЦЕВ 

1989 Г.

Мат в два хода
Буква «Ф» в ходе реше

ния трансформируется в 
«Р». Задача посвящена Ро
берту Фишеру.

В 1980 г. отмечалось 600- 
летие Куликовской битвы. 
По этому поводу журнал 
«64—ШО» провел свой кон
курс составления изобрази
тельных задач. Похвально 
отмечена такая работа:

№ 93. П. БАБИЧ
1980 г.

Мат в шесть ходов
«Преследование Мамая» 

— так условно назвал свою 
задачу автор. Павел Петро
вич — старейшине свердлов
ских композиторов.

Мы ждем ваши ответы!

наш календарь
100 и 170 лет тому на

зад... Тогда родились:
0 Томас Доусон (1889 — 

1951) — видный английский 
шахматный композитор. С 
1907 г. составил свыше 
6400 произведений. Один из 
основоположников «сказоч
ных» шахмат, придумал мно
го задач на ретроанализ.

0 Илья Степанович Шу
мов (1819—1881) — вы
дающийся русский шахмат
ный композитор и мастер 
практической игры. Был од
ним из организаторов Петер
бургского шахматного клу
ба. В 1869 г. основал шах
матный отдел в журнале 
«Всемирная иллюстрация» и 
вел его до конца жизни. Шу
мов — автор многих скахо- 
графических задач, остроум
ных шуток и задач на пря
мые маты.
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НА СМЕНУ!
Возвращаясь к напечатанному

Снова — встречи с НЛО
В моем архиве хранится 

два письма, которые пришли 
в редакцию летом 1985 года. 
Занявшись инопланетянскими 
делами, я извлек их на свет 
и хочу сегодня привести.

«Вечером 21 июля я возвра
щалась с работы домой, ждала 
автобус. Тут же стояли еще 
несколько человек. Вдруг над 
соцгородком Уралмаша поя
вился слегка светящийся 
объект. Спереди был виден 
мощный луч света, как будто 
там горела фара. Он быстро 
приближался. Когда он проле
тал над нами, хорошо можно 
былр различить, что он сплюс
нут, точь-в-точь, как тарелка. 
Я успела глянуть на часы, 
стрелки показывали 23.30. И 
это необычное зрелище про
должалось не более пяти 
минут.

Л. ЖИТКОВА. 
Свердловск».

Другое письмо пришло из 
города Полевского.

«Возвращалась с сыном из 
сада. Поздно уже было, тем
но. Уже подходили к дему, 
как вдруг сын говорит: «Мама, 
посмотри, что это такое!» Я 
глянула вверх и обомлела. По 
небу двигался шар, невысоко 
и очень быстро. Хорошо был 
виден луч света, причем, шар 
как бы скользил по нему. Пе
редвигался шар абсолютно 
бесшумно. Произошло это в 
11.20 или в 11.25 вечера, 21 
июля.

Е. КОРОЛЕВА».

После вечернего происшест
вия 21 июля в редакции раз
далось еще несколько звон
ков. Очевидцы рассказывали 

> наблюдении этого стрешко- 
о летательного объекта. И 
ке сходилось в деталях: вре- 
ия — примерно половина две
надцатого вечера, блюдцеоб- 
резиая форма и яркий луч 
света спереди.

Многочисленность свиде- 
*ельств, причем от людей, 
азделенных приличными рас- 
тоякиями (как вам это нра- 
ится — Уралмаш и Полез
ной), никак не объяснить гал

люцинациями или ■ массовым 
психозом.

Значит, объект был и дви
гался с юга на сезер через 
Полевской, Свердловск и 
Верхнюю Пышму. Но тогда ни 
письма, ни мой комментарий 
к ним так и не появились в 
печати: цензура не пропустила.

Эти два старых письма я 
нашел, читая почту, пришед- ' 
шую после выхода первого 
приложения к нашей газете 
«Тусовка «НС» и серии ма
териалов о загадочном ме
стечке на границе Пермской 

и Свердловской областей — 
«Космодром Молебка».

Около ста откликов при
несла почта, не считая много
численных звонков и встреч 
автора с читателями.

Но прежде чем перейти к 
конкретным ситуациям, опи
санным очевидцами, хотел бы 
высказать несколько общих 
замечаний. Спектр читатель
ских мнений самый разнооб
разный: от полного неприятия 
проблем уфологии до почти 
восторженного поклонения 
пришельцам, в существовании 
которых некоторые авторы 
не сомневаются.

«Знаю, что они (инопланетя
не — А. Д.) есть. И вы в этом 
меня не разубедите. Сот 
П. Мухортов их видел, и я ему 
верю», ■— пишет свердловчанка 
И. Исаева.

М. Нецветаева заявила еще 
эмоциональнее: «Как бы я хо. 
тела оказаться на месте Павла 
Мухортова. Ведь ему удалось 
вступить в контакт с инопла
нетянами (другого слова не 
нахожу). И главнее, он теперь 
может вступать с ними в кон
такт в любой точке земного 
шара».

Эта восторженность не тре
бует доказательств или опро
вержений: хочется верить в 
НЛО — и верим. Что же, по
жалуйста. В «Космодроме Мо
лебка» я пытался аргументи
рованно изложить свою точку 
зрения на ситуацию в Мо.-.аб- 
ке и на проблему уфологии в 
общем. Но читатель Б. Тарасов 
из Каменска-Уральского потре
бовал в письме: «Товарищ Ду
няшин! Не навязывайте своего 
мнения другим. П. Мухортов — 
святой человек, не трогайте 
его». Есть выражения и по
круче. А неизвестный автор 
даже посвятил мне юмореску.

Другой аноним, обращаясь 
к автору «М-ского треугольни
ка», требует прекратить обол
ванивать народ.

Более глубоко на эту тему 
размышляет А. Месилов из 
Сысерти. Вот что он пишет: 
«Есть и такие, кто объясняет 
появление публикаций про 
НЛО как своеобразный маневр, 
направленный на то, чтобы от
влечь внимание людей от пу
стых магазинов, концентрируя 
его на чем-то другом».

Вряд ли тут есть какой-то 
социальный заказ к журнали
стам. Все объясняется гораздо 
проще, и я писал об этом в 
материале «Космодром Молеб
ка»: прибалтийские журналисты 
почувствовали конъюнктуру и 
эксплуатируют тему, что на
зывается, «на полную катуш
ку».

Отдельная часть читателей 

ужаснулась от публикации Му
хортова. После выхода «Ту
совки» свердловчанин В. Ко
сарев написал: «...если вы в 
ближайшее время не опроверг, 
ноте все, что написано, я по
дам в суд на гласность. У ме
ня жена не хочет рожать, го
ворит: все равно погибнем че
рез 10 лет». Возмущение спра
ведливое. Читателя в его си
туации можно понять и посо
чувствовать ему. Но все пре
тензии опять же к лов-ким ре
бятам из Прибалтики.

Пять писем содержат сво
еобразную точку зрения на 
творчество Мухортова и по
следовавшую за ней серию 
«Космодром Молебка». Наи
более полно ее выразили де
сятиклассницы одной из школ 
Свердловска: «Мы знаем, что 
инопланетян в Молебке нет, 
о чем писала «На смену!» 
после «Тусовки». Но пусть Па
ша пишет. Читать нам нравит
ся, ну, просто как фантасти
ка. Интересно». Что ж, фан
тастической литературы у нас 
действительно не хватает.

В одном из писем содер
жится, на мой взгляд, серьез
ная претензия. Зачем я дал 
полный адрес «М-ского треу
гольника». Ведь туда будут ло
миться тысячи туристов, и от 
Зоны, как прекрасного уголка 
природы, не останется ничего. 
Но, должен сказать, «рассек
ретили» ее гораздо раньше. 
Пермский кооператив «Стал
кер» еще до моего приезда 
начал организовывать туда 
трехдневные экскурсии за 59 
рублей.

Обстоятельно высказался по 
обеим публикациям студент 
Уральского университета 
А. Кузнецов: «Читательский 
интерес к подобным темам 
был велик всегда, и это по
нятно: в человеке естественно 
желание хоть одним глазком 
заглянуть за границу наших 
сегодняшних представлений, в 
окно верхнего этажа позна
ния, найтн разгадку многих 
тайн, объяснить пока не 
объяснимое.

На этом желании очень лег
ко спекулировать. Кет, «по
догрев» этого желания — 
еще не спекуляция, это, может 
быть, даже то, что необходи
мо. Но вот направление его 
в русло насмешки, издевки — 
это действительно спекуляция, 
преступление против нормаль
ного стремления человека вос
ходить все выше и выше в 
своем познании. Так губится 
в людях тяга изведать неизве
данное».

Далее А. Кузнецов пишет, 
что скептицизм в моей публи
кации «дошел до злой насмеш

ки». Что ж, насмешка была, 
это даже легко сказано. Пото
му что иначе высказывания, к 
примеру, Э. Бачурина вос
принимать нельзя. Приз
наюсь, я написал еще доста
точно мягко. Не знаю, был ли 
автор письма на выступлениях 
рижского ученого Б. Голубе
ва, который недавно приез
жал в Свердловск, Он знаком 
и с П. Мухортовым, и с В. Си- 
нициным, и с Э. Бачуриным. И 
он поведал о работе в Молеб
ке авторов публикации в «Со
ветской молодежи» в еще бо
лее издевательском тоне, не
жели я. Б. Голубев — один из 
немногих ученых, серьезно за
нимавшихся исследованиями 
Зоны — я наблюдал работу, 
видел его эксперименты. И 
если меня можно обвинить в 
дилетантизме, то специалиста- 
профессионала — вряд ли.

О каких серьезных экспери
ментах журналистов из Лат
вии может идти речь, о кото
рых пишет А. Кузнецов, если, 
как помнят читатели, линей
ные расстояния они измеряли 
по времени пути днем и ночью, 
и то примерно. И все три их 
материала основаны лишь на 
субъективных ощущениях. Не 
сделано там никаких попыток 
осмыслить молебкинский фе
номен и уж тем более обра
титься к мировому опыту ра
бот в этой области, хотя 
он весьма обширен.

До сих пор в группе Э. Ба
чурина не располагают под
робной картой Зоны, хотя за
нимаются этим нг один год. 
Расстояние между объектами 
«треугольника» — и бачурин- 
цы, и рижане называют пои- 
мерно. Разве это не показа
тель дилетантского подхода к 
научной работе?

Что ж, возможно, у меня не 
такое буйное воображение, как 
у прибалтийцев, чему я, как 
написал Кузнецов, завидую. 
Затаил, дескать, обиду на 
них. Нет, не за себя мне обид
но, за тех, кого прибал
тийцы оттащили от проблем 
социальных, от того, что, ду
мается, сейчас важнее всего.

Но сообщения о пришель
цах в Зоне, словно цунами, 
прокатились по городам и ве
сям, и доказать отсутствие 
инопланетян в тысячу раз 
труднее, справедливо замечает 
А. Кузнецов, чем доказать их 
присутствие в Молебке. И ес
ли нашей группе с инопланет
ным контактом так не повез
ло, то это не значит, что его 
не может быть в принципе. 
Однако исследования Б. Го
лубева, биофизика из Алма- 
Аты, В. Бондарева, специалиста 
из Воткинска, В. Семенова, за-

шямимниинап 

фиксированные документал»- 
но, опровергают выводы 
П. Мухортова.

И потому не моя статья, а 
публикации в рижской моло
дежке наркотизируют разум 
читателей. «Ищи причину в 
себе» — как-то заметил Ари
стотель. И многие причины 
молебкинского феномена ле
жат в каждом конкретном че
ловеке, его восприятии, его, 
если можно так сказать, наст
ройке на «инопланетную вол
ну».

И над заявлением В. Сини- 
цина о том, что он вернулся 
из Зоны «чище, возвышенней, 
умнее», я иронизировал на 
встрече с читателями в Доме 
печати по очень конкретному 
поводу. Не ворбще над высо
кими чувствами, как пишет 
А. Кузнецов, а в связи с очень 
конкретной ситуацией. Та« 
сказал В. Синицин в интервью 
редактору Норильского теле
видения Равилю Фарахову, 
потребовав за это интервью 
приличную сумму денег. Что 
это, как не цинизм?

Но хватит о Молебке. Если 
я уверенно могу сказать, что 
там никаких пришельцев нет, 
то как я вообще отношусь к 
этой проблеме?

Член-корреспондент АН 
СССР И. Шкловский, к сожа
лению, ныне уже покойный, 
считал столь широкий интерес 
к НЛО разновидностью массо
вого психоза. Однако много
численные факты, особенно 
имеющие вполне достоверное 
подтверждение, заставляют 
подойти к загадкам НЛО бо
лее серьезно. Во всяком слу
чае, отмахнуться от них уже 
не так просто.

Около пяти процентов наб
людаемых аномальных явле
ний — на этой цифре сходят
ся как советские, так и зару
бежные специалисты — не мо
гут быть объяснены земными 
причинами. Не хочу сказать, 
что это инопланетяне, но на
верняка тут есть влияние кос
моса.

Недавно, как сообщалось в 
печати, в Москве состоялась 
конференция по энергоинфор
мационному обмену. Там проз
вучали интересные сообщения 
о методике работы в области 
уфологии, а также неизвестные 
факты в этой области.

А в свердловском Доме 
природы создана инициатив
ная группа областной секции 
уфологии. И автор этих строк 
принимает участие в этой ра
боте. Надеюсь, что наша дея
тельность поможет разгадке 
еще одной тайны природы.

И те два письма, что приве
дены в начале этого обзора, 
получат свое объяснение.

Так что тема НЛО вновь не 
закрыта. Мы к ней еще вер
немся.

А. ДУНЯШИН.

СПОРТ
ф ХОККЕЙ

Из Омска - 
вторыми

вернулись спортсмены
свердловского «Автомобили
ста». принимавшие участие в 
международном хоккейном 
турнире. Соперниками сверд
ловчан были хозяева поля — 
омский «Авангард», челябин
ский «Трактор», национальная 
сборная Болгарии и сборная 
РСФСР, где играли два хок
кеиста «Луча» — А. Малышев 
п А. Плотников. Одержав в 
четырех матчах' три победы 
(«Трактор» —- 0:2, РСФСР — 
9:7, Болгария -- 15:2) и по
терпев поражение от «Аван
гарда» — 1:3, свердловчане 
заняли второе место. Победи
тели турнира — омичи.

Гол кипе р « А втомоби листа » 
А. Зуев был признан лучшим 
вратарем турнира.

Экспресс-интервью настав
ника свердловчан А. Асташе
ва:

— Сыграли в свою силу. По
ражение' от «Авангарда» — 
объективная неудача.

— Игру кого-то из сверд
ловчан можно выделить?

— Можно. Малышева и 
Плотникова из сборной Рос
сии. Они были лидерами этой 
команды. У нас же от «вы
делений» пока воздержусь.

— Какова игровая форма 
Зуева и Лукиянова?

— Андрей сыграл неплохо, 
Игорь — слабее. Сказалось 
от- стене практики. «Разы- 
грг хн» только к копцу тур
нира.

— Что дальше?..
— 23 декабря вылетаем в 

ФРГ па международный тур
нир. Возвращаемся 4 января. 
Будем готовиться к переход
ному турниру...

Ю. КОВАЛЕВ.
ф ФУТБОЛ

В тумане
будущее свердловского 
хозрасчетного футбольного 
клуба «Уралмаш» на сего
дняшний день. Даже началь
ник команды В. Ф. Усенко 
на вопрос «Как дела?» от
ветил очень лаконично: «Ни
как». В том смысле, что из- 
за возникшей «войны» меж
ду Федерацией футбола 
СССР и Управлением фут
бола, с одной стороны, и Со
юзом футбольных лиг, с дру
гой, будущее футбольных 
команд, в том числе и наше
го «Уралмаша», неизвестно. 
Уместен вопрос: а что же нам 
«светит»? Ответ: если «по
бедит» союз, то «Уралмаш» 
вернется спустя десять лет 
в первую лигу, а если феде
рация — все останется на 
своих местах.

ИЗБЫТОК СВЕТА 
ОСЛЕПЛЯЕТ,

и, конечно, не помните, что 
одного киловатт-часа электроэнергии 

достаточно для производства:
14 кг муки или 30 нг хлеба,
39 кг сахара,
9 кг цемента или 18 штук кирпича.

ВЕДЬ ВАМ

*

*

ВКЛЮЧИТЕ СВЕТ 
РАЗУМА!

Энергонадзор «Свердловскэнерго».

СПТУ № 71 ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАШИХгя 

В?°времяЧппИЯ 6 месяцсв- стипендия 106 руб'130“’ 

Начало занятий — 2 января.

Что идет в кино?

ВЕЧНЫЕ ЦЕННОСТИ И ПРОСТЫЕ ЧУВСТВА
Согласитесь, в последнее 

время мы все несколько ус
тали от засилия экранной 
«чернухи», обилия проблем 
и социальных открытий, об
волакивающих нас леденя
щей коркой. Мафия и нар
команы, проститутки и без
домные — все они у нас, 
оказывается, есть, и зрителю 
предлагается совершить экс
курс в их мир, самые пота
енные уголки их души. Впро
чем, среди фильмов подобно
го рода есть серьезные и не 
очень, есть подлинные ху
дожественные взлеты и от
кровенная конъюнктура.

В данный момент я не об 
этом, а о том, что во второй 
киноафише декабря таких 
картин нет. Репертуар скла
дывается из члент, которые 
способны отвлечь от забот 
насущных и перенести в мир 
вечных ценностей и. простых 
чувств.

«Две стрелы» поставила 
режиссер Алла Сурикова. По 
пьесе Александра Володина. 
В свое время произведение 
это (а написано оно было в 
семидесятые годы) было от
несено к рангу «неблагона
дежных», в результате чего 
запрещено. Сейчас, как изве
стно. многое изменилось и 
то, что еще вчера казалось 
архиомелым, сегодня выгля
дит образцом благочестия. 
К сожалению, нечто подоб
ное произошло и с пьесой 
Володина, вернее, с ее экра
низацией.

«Две стрелы» не выглядит 
фильмом - притчей, где ус
ловность сюжета скрывает 
глубокий смысловой под
текст, картина явно не реа

лизует возможностей, зало
женных в своем литератур
ном первоисточнике. Но, не
смотря на это, зрительский 
успех лента, безусловно, 
иметь будет. Ведь А. Сури
кова — мастер зрелищного 
развлекательного кино 
(вспомним ее предыдущие 
работы «Суета сует». «Будь
те моим мужем», «Человек 
с бульвара Капуцинов») и 
здесь осталась верной себе и 
сняла фильм веселый, ост
роумный, изящный. Кроме 
того, картина богата блестя
щими актерскими работами, 
ведь в ней снялись А. Джи
гарханян, Н. Караченцов, 
Н. Гундарева. С. Шакуров, 
Л. Ярмольник.

Программу французских фи
льмов, которую предлагает 
кинотеатр «Космос», можно 
с уверенностью отнести к 
разряду «Все звезды». Лю
бители кино смогут испытать 
радость встречи с замеча
тельными французскими ак
терами Ф. Нуаре, А. Жирар
до, Ж-П. Касселем.

«Жизнь продолжается» — 
картина на женскую тему. В 
центре сюжета — история 
любви и разочарования, -раз
мышления о том, что есть 
счастье. Подробное бытопи
сательство, наблюдение за 
героиней словно «из за
мочной скважины» дает воз
можность ■ режиссеру Моше 
Мизрахи показать драматич
ность жизни обыкновенных 
людей, точно таких же, как 
и все мы, зрители. В дуэте 
с Жирардо выступает Жан- 
Пьер Кассель, знакомый нам 
по фильмам «Воздушные 
приключения», «Убийство в
■магаямиЕЯИ

восточном экспрессе», «Док
тор Франсуаза Гайян».

Режиссер фильма «Мас
ки» Клод Шаброль в мире 
кино известен, прежде все
го, как один из деятелей «но
вой волны», будоражащей 
умы зрителей на рубеже 50- 
60 годов. Советские зрители 
знают его по единственной 
картине, которая была в про
кате, «Это было в Париже». 
«Маски» более характерен 
для творчества Шаброля и 
представляет собой очень 
профессионально сделанный 
психологический детектив, 
где маски благочестия сры
ваются со злодеев лишь в 
финале. По мысли Шаброля,

первая ступенька на пути 
нравственного падения чело
века —■ жадность. Вот поче
му он с таким упоением, пси
хологически точно и скру
пулезно развенчивает своего 
героя. Главную роль в 
картине сыграл знаменитый 
французский актер Филипп 
Нуаре, знакомый по филь
мам «Откройте, полиция», 
«История Бригитт Хаас», 
«Африканец», «Сюрприз Аф
родиты», «Четвертая власть».

Дефицит, сложившийся в 
последнее время вокруг дет
ского репертуара, заставля
ет радоваться каждому та
лантливому фильму - сказке. 
«Раз-два, горе не беда!» —

новая работа режиссера Ми
хаила Юзовского, постанов
щика кинолент «Тайна же
лезной двери», «Там, на не
ведомых дорожках», «После 
дождичка в четверг» — то
же сказка, сказка музыкаль
ная, комедийная и даже са
тирическая. Действие карти
ны происходит, как обычно, 
в тридевятом царстве, одна
ко в персонажах, их словах 
и поступках легко просмат
риваются реалии нашей дей
ствительности. Это,' кстати, 
весьма характерно для твор
ческого почерка как режис- 
ссра, так и автора сценария, 
барда Юлия Кима.

В картине занят прекрас

ный актерский ансамбль, без
условное лидерство в кото
ром принадлежит Олегу Та
бакову, который играет сво
его царя Ивана с блестящим 
юмором и мас'герством. Кро
ме пего, в фильме снимались 
II. Караченцов, С. Фарада, 
М. Яковлева, А. Соколов.

Любителям кино и посто
янным посетителям видеоса
лонов будет интересно уз
нать, что с 1 января откры
вается новый видеосалон 
Свердловского киновидеообъ
единения. Его адрес — ули
ца Малышева, 68а. Открыва
ется новый зал американ
ской лентой «Охотник на 
оленей» режиссера Майкла 
Чимино. Из потока однооб
разной видеопродукции, за
полонившей сегодня видеоса
лоны, эту картину выделяет 
талантливая режиссура, глу
бина психологического ана
лиза, острота поставленных 
проблем, великолепные ак
терские работы. Вышедшая 
в конце семидесятых годов, 
лента собрала 30,4 миллио
на зрителей и была удостое
на высшей награды Амери
канской киноакадемии — 
«Оскара». В фильме снима
лись признанные звезды ми
рового кино Мерил Стрип, 
Роберт де Ниро, Кристофер 
Уокен.

С. ЭСТРИНА, 
старший редактор 

киновндеосбъединеяия.
НА СНИМКЕ: кадр из фи

льма А. Суриковой «Две 
стрелы».

Редактор В. ЕФИМЧИК.

СРЕДНЕЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ № 25
Пгъпп «Турбомоторный завод»ОБЪЯВЛЯЮТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР

С образованием 8 классов за 3 года вы о'вгатррте 
специальностью ЭЛЕКТРОСВАРЩИК овла-1еете 
„за ~ года— специальностями: электромонтер по об- 
0=™ алекРо°боруДования (электромонтер по 
Ремонту электрооборудования); станочник широкого УпЙвТ^ °ПераТ°Р СТаНК°5 с "РОгХным 
управлением, токарь-расточник, токарь-карус’

опеРатор станков с программным' лени<м, слесарь механосборочных 
монтник;

токарь-карус гльщик;
работ;

управ-
слесарь-ре-

для работы в инструментальном 
пендиеи базового предприятия v-.cn, специ
альностями; слесарь-инструментальщик- токарь оп°па 
тор станков с программным управлением; ^резеоТв 
Щик, оператор станков с программным управлением

°бразованием 10 классов за 10 месяцев вы полу
чите специальности: наладчик автоматических линий и 
агрегатных станков; наладчик автоматов и полтавтсма 

РЬ Э«е^ по РемонтУ электрообопудования (оытовых приборов и машин): слесарь КИПиА; конт
ролер станочных и слесарных работ

Все успевающие учащиеся получают доплату базово
го предприятия 20 рублей в месяц. оазово

Десятиклассникам выплачивается стипендия с допла- 
™ ТЛ°Г° ПР«ПР”*™* 70 рублей, восьмиклассники 

находятся на полном государственном обеспечении. 
’"’^РоДпие обеспечиваются благоустроенным современным оощежитием.

Адрес училища: г. Свердловск. Эльмаш. уд Крас
ных командиров. 11а. Тел.: 34-18-34. 34-74-00.

производстве со сти-
(50 рублей) спепи-

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО ГОСЦИРК

АКАДЕМИЧЕСКИЙ театр 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА

им. А. В. Луначарского
Сегодня РИГОЛЕТТО
22-ХП ЖИЗЕЛЬ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня МАНДАТ
22 и 23-ХП премьера

ПРЕСЛЕДОВАНИЕ И
УБИЙСТВО

ЖАНА-ПОЛЯ МАРАТА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня ПРИНЦЕССА
ЦИРКА 

22-ХП МАДАМ ФАВАР______
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

им. Ленинского комсомола
Спектакль «Похождения 

негодяев», объявленный на 
сегодня, переносится на 16-1.

Спектакль «Отцы-66», 
объявленный на 22-ХП. пе
реносится на 7-1. Билеты 
действительны.

Аттракцион 
«МЕДВЕДИ — НАЕЗДНИКИ 

НА ЛОШАДЯХ»
под руководством

Любови ЧЕПЯКОВОЙ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Программа французских 
художественных фильмов: 

«МАСКИ», 
«ЖИЗНЬ ПРОДОЛЖАЕТСЯ».
Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — СЭР.
СОВКИНО — Брак по- 

итальянски.
ТЕМП — Маски. ВИДЕО

ЗАЛ — Русский сезон в Па
риже. Сквозь строй. Беско
нечная история

УРАЛ — Приключения 
Али-бабы и 40 разбойников 
(две сепии) Сумасшедшие 
на стадионе. Исповедь дья
вола.

ЛК нм. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Ожог.

МИР — Побег.
ДРУЖБА — Тутси. Жмур

ки. Последний романс.

БУРЕВЕСТНИК — Утоли 
моя печали.

КОМСОМОЛЕЦ — Если 
бы... (две серии).

Им. МАЯКОВСКОГО — В 
джазе только девушки.

ЭКРАН - Тутси.
СОВРЕМЕННИК — Побег.
ЗАРЯ Опаленные Кан

дагаром. Приключения Квен
тина Дорварда. стрелка 
копелевской гвардии.

ЗНАМЯ — Кулаки во 
тьме. Минз.

РОДИНА — Интердевочка 
(две серии).

СТРЕЛА — Утоли моя пе
чали.

ПОГОДА
21 — 22 декабря по обла

сти ожидается переменная 
облачность, небольшой снег, 
слабые метели, ветер юго- 
западный, 5—10 метров в 
секунду. Температура воз
духа ночью, минус 8—13. 
при прояснениях до 19. 
днем 6 —11 градусов холода. 
22 декабря минус 2— 7.

КАМЕНСК-УРАЛЬСКИЙ, 
СРЕДНЕЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ № 116

. ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР 
УЧАЩИХСЯ

из числа военнослужащих, уволенных в запас из ря
дов Советской Армии, по специальности ТОКАРЬ на 
сокращенный срок обучения (6 месяцев) для работы 
на Каменск-Уральском литейном заводе.

Стипендия — 106 рублей в месяц.
Общежитие предоставляется.
Начало занятий — по мере комплектования групп.
Наш адрес: 623400. Каменск-Уральский ул Меха- 

2И635Т8°5Г°В’ 2°’ СПТУ № 116 Телефоны: 2-63-48,

ХОЗРАСЧЕТНЫЙ НАРКОЛОГИЧЕСКИЙ КАБИНЕТ
АНОНИМНОГО ЛЕЧЕНИЯ

городской наркологической больницы 
ПРОВОДИТ СПЕЦИАЛЬНОЕ ЛЕЧЕНИЕ

лиц, злоупотребляющих спиртными напитками, табако
курением, а также больных с алкогольными пораже
ниями печени и нервной системы с применением игло
укалывания. психотерапии, медикаментозных методов.

Первичный прием: понедельник, вторник четверг с 
8 до 19 час., среда — с 15 до 19 час., суббота — с 
8 до 12 час., пятница — с 8 до 12 и с 15 до 19 час

Расценки государственные, тайна лечения гарантируется.
Наш адрес: 620067, Свердловск, ул. Солнечная 29 

(трамв. № 2. 7, 8. 12, 14, 16, 20. 22, 23, 25, 26 ост — 
«Пионерский поселок»). Тел. 41-52-08.

Адрес редакции: 
620219
Свердловск, ГСП-153 
ул. Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й этаж. 
Редакция газеты 
«На смену!».

Наши телефоны: 
приемная 51-18-61 
зам. редактора 51-38-1.) 
отв. секретарь 58-95-48 
новости 51-10-66, 56-17-51

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-37-28 
экономики 56-17-70 

коммунистического воспита
ния 56-17-73

специальный корреспондент 
58 9^-41

учащейся молодежи 58-93-89

- комсомольской жизни и мо- 
лодежных проблем 51-60-84

культуры 56-17-71
спорта и воэнно-патрчотиче 

екого воспитания 58-92-37
писем 56-91-23, 56-17-50
рекламы и - объявлений 

51-17-62
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